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Ultiman a dos personas servidoras

Nuevo centro Alma Nova ofrece 
consultas sicológicas gratuitas a 
habitantes del norte de Mérida

  /  P 5

EU envía a casa a 68 hondureños 
y colombianos, los primeros 
migrantes autodeportados

AP / P 30

Milpa maya y abejas protagonizan 
charlas y mesas de trabajo en foro 
organizado por la SECIHTI

/ P 3

▲ Las autoridades capitalinas, en coordinación
con la Fiscalía General de Justicia y la
Secretaría de Seguridad Ciudadana, ya iniciaron
las investigaciones para esclarecer la agresión
directa, ocurrida poco después de las 7 horas; al

momento aseguraron dos vehículos relacionados 
con los hechos: una motocicleta hallada en la 
colonia Moderna, a poca distancia de donde 
ocurrió el ataque, y una camioneta azul marino 
en el Barrio La Asunción. Foto Alfredo Domínguez

EL CRIMEN SUCEDIÓ SOBRE LA CALZADA DE TLALPAN EN LA ALCALDÍA BENITO JUÁREZ DE LA CIUDAD DE MÉXICO, AYER POR LA MAÑANA
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públicas del equipo de Clara Brugada
Fueron asesinados Ximena 

Sánchez y José Muñoz, 

secretaria y asesor de la jefa 

de Gobierno, respectivamente

La ex primera edil de 

Iztapalapa aseguró que 

no habrá impunidad y se 

localizará a los culpables

La presidenta Sheinbaum 

informó la noticia mientras 

daba un reporte sobre 

Seguridad en su conferencia

ONU-DH se suma a 

condolencias por el doble 

homicidio; Congreso capitalino 

guarda un minuto de silencio

La mañana de ayer, 20 de mayo, durante la 
conferencia presidencial, el secretario de Se-
guridad y Protección Ciudadana, Omar García 
Harfuch, recibió un mensaje en su teléfono 
celular. Al leerlo, su expresión cambió notable-
mente.  Tras varios, intensos intercambios con 
el equipo técnico de comunicación, se levantó 
de su asiento y se acercó a la presidenta Clau-
dia Sheinbaum para comunicarle en privado 
una noticia grave. Ximena Guzmán, secretaria 
particular de la Jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada, y José Muñoz, 
asesor de esa misma oficina...

Los asesinatos 
de la utopía

   Editorial
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EDITORIAL

L
a mañana de ayer, 20 

de mayo, durante la 

conferencia presiden-

cial, el secretario de 

Seguridad y Protección Ciuda-

dana, Omar García Harfuch, 

recibió un mensaje en su telé-

fono celular. Al leerlo, su ex-

presión cambió notablemente. 

Tras varios, intensos in-

tercambios con el equipo 

técnico de comunicación, se 

levantó de su asiento y se 

acercó a la presidenta Claudia 

Sheinbaum para comunicarle 

en privado una noticia grave.

Ximena Guzmán, secreta-

ria particular de la Jefa de Go-

bierno de la Ciudad de México, 

Clara Brugada, y José Muñoz, 

asesor de esa misma oficina, 

habían sido asesinados en una 

agresión directa en Calzada de 

Tlalpan. Minutos después, la 

Presidenta compartió la noti-

cia públicamente.

El crimen no fue producto 

del azar. Fue una ejecución di-

rigida contra funcionarios pú-

blicos en funciones, parte del 

equipo más cercano de una de 

las figuras más destacadas de 

la Cuarta Transformación. Por 

sus características, se trató de 

un ataque con mensaje político, 

que busca intimidar y debilitar. 

No se puede minimizar ni tra-

tar como un hecho aislado.

La noticia provocó una 

oleada de indignación, pero 

también despertó entre los 

capitalinos una sensación in-

quietante: la de que, a pesar de 

todos los avances logrados en 

materia de seguridad durante 

los últimos años, la violencia 

sigue presente en la Ciudad de 

México. Un fantasma imposi-

ble de exiliar, que se mantiene 

latente, agazapado, esperando 

el momento oportuno para re-

clamar sus antiguos territorios. 

La agresión en plena vía pú-

blica y contra servidores públi-

cos expone la fragilidad de esa 

calma que, aunque extendida, 

nunca ha sido completa.

García Harfuch tiene la 

responsabilidad directa de es-

clarecer este crimen. No sólo 

porque encabeza el aparato de 

seguridad del país, sino por-

que sabe, por experiencia pro-

pia, lo que significa ser blanco 

de un atentado. En 2020 so-

brevivió a uno con caracterís-

ticas similares. Hoy, desde otro 

lugar, debe garantizar una res-

puesta clara, con resultados y 

sin dilaciones.

A la indignación por el ase-

sinato de Ximena y José se 

han sumado reacciones opor-

tunistas. No faltan quienes 

intentan usar el crimen para 

sembrar sospechas, golpear 

políticamente o alimentar la 

desconfianza. Son los mismos 

sectores que siempre apuestan 

al caos, al desgaste institucio-

nal y a la descomposición del 

espacio público.

El gobierno federal y el ca-

pitalino no pueden dejar lu-

gar a dudas. Están obligados 

a investigar a fondo, a comu-

nicar con precisión y a san-

cionar con firmeza. No basta 

con identificar a los autores 

materiales. Es indispensable 

entender el móvil, exponer 

las redes detrás del crimen y 

proteger a quienes trabajan 

por el bien público.

La Cuarta Transformación 

no puede permitir que este 

asesinato quede impune. No 

sólo por respeto a las víctimas, 

sino porque defender la vida 

de quienes sirven al Estado es 

condición mínima para sos-

tener cualquier proyecto de-

mocrático. Honrar a Ximena 

y José exige justicia. También 

requiere impedir que quienes 

celebran la violencia o lucran 

con ella se impongan en el 

debate público.

La utopía, si quiere seguir 

siendo posible, necesita justicia. 

No sólo para cerrar un duelo, 

sino para sostener la esperanza.

Los asesinatos de la utopía

▲ Honrar a Ximena Guzmán y José Muñoz exige justicia. También requiere impedir que quienes 
celebran la violencia o lucran con ella se impongan en el debate público. Foto Germán Canseco

El gobierno federal 

y el capitalino 

no pueden dejar 

lugar a dudas; 

están obligados a 

investigar a fondo



Con el compromiso del go-
bernador Joaquín Díaz Mena 
de promover y proteger los 
saberes, tradiciones y cos-
tumbres del pueblo maya, la 
Secretaría de Ciencia, Huma-
nidades, Tecnología e Inno-
vación (Secihti), organizó el 
Foro Legado Ancestral: Milpa 
maya, abejas y biodiversidad.

Este espacio reunió a más 
de 500 participantes, entre 
especialistas de la acade-
mia, colectivos, campesinos 
y apicultores, con el fin de 
intercambiar conocimien-
tos, analizar áreas de opor-
tunidad, retos y desafíos en 
torno a la producción del 
sistema agroalimentario de 
la milpa, la apicultura y la 

conservación de especies, 
como parte de las activida-
des de la Red Ecos Yucatán.

Durante la inauguración, 
la titular de la dependen-
cia, Geovanna Campos Váz-
quez, aseguró que el man-
datario estatal ha instruido 
caminar hombro con hom-
bro con las comunidades 
para que el campo yucateco 
renazca como una tierra de 
justicia, bienestar y orgullo.

“Celebrar este Día de la 
Abeja y juntar en esta cele-
bración a la milpa maya es 
celebrar la vida. Gracias por 
estar aquí”, subrayó, acom-
pañada de la secretaria de 
Desarrollo Sustentable, Ne-
yra Silva Rosado, y la dipu-
tada Maribel Chuc Ayala. 

Añadió que Yucatán se 
ha consolidado como líder 
nacional e internacional en 

apicultura, con una cosecha 
estimada de 9 mil 500 tone-
ladas de miel al año.  

“Más allá de la dulzura 
de este producto, esta es una 
miel que representa salud 
en nuestras comunidades, 
economía y garantía de vida 
para todas las especies de 
este planeta”, afirmó. 

En ese sentido, habló 
del programa Miel para 
el Bienestar, impulsado 
por la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, y ex-
plicó que desde la ciencia 
se fomenta la vinculación 
con todos los sectores para 
impulsar la producción 
y conservación, como lo 
hace la Red Ecos Yucatán. 

Por su parte, el titular 
del Centro Estatal de Ca-
pacitación, Investigación y 
Difusión Humanística de 
Yucatán (Cecidhy), Ville-
valdo Pech Moo, destacó 
que desde el Renacimiento 
Maya y la Secihti se pro-
mueve el intercambio de 
conocimientos y el empo-
deramiento de las comuni-
dades indígenas, quienes 
son gestoras y guardianas 
de los polinizadores clave. 

Como parte del encuentro 
se presentó la obra teatral Sin 
luna de miel. Además, Silvia 
Terán y Contreras impartió 
una charla en su calidad de 
presidenta de la Red Acadé-
mica de la Milpa Maya, en 
tanto que Adolfo Batún Al-
puche, de la Universidad de 
Oriente, ofreció la conferen-
cia magistral Arqueología e 
investigación participativa 
en el estudio de polinizadores 
nativos de la milpa maya. 

Asimismo, se llevaron a 
cabo las mesas de trabajo Diá-
logos comunitarios: espacios 
de conocimientos y saberes, y 
se presentaron también los re-
sultados de la línea de trabajo 
Milpa maya y abejas para la 
conservación de la biodiversi-
dad. En paralelo, se realizó una 
feria de artesanías y venta de 
productos herbolarios.

Secihti promueve saberes mayas con 
foro y obra de teatro sobre apicultura

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

El encuentro congregó a más de 500 participantes, entre académicos y campesinos

Fomentan el 

intercambio de 

conocimientos y el 

empoderamiento 

de comunidades 

indígenas

▲ “Celebrar este Día de la Abeja y juntar en esta celebración a la milpa maya es celebrar la vida”, apuntó Geovanna Campos, titular de Secihti. Foto gobierno de Yucatán
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Mujeres Renacimiento atiende 

a casi 14 mil madres autónomas

El programa Mujeres Re-

nacimiento ha atendido a 
un total de 13 mil 816 ma-
dres autónomas en los 106 
municipios de Yucatán, 
quienes buscan acceder al 
apoyo económico bimes-
tral de 2 mil 500 pesos a 
través de la tarjeta Elvia 
Carrillo Puerto. 

Esta estrategia forma 
parte de los esfuerzos del 
gobierno del estado para 
respaldar a mujeres que 
crían solas a sus hijos e 
hijas, como parte de una 
política de justicia social y 
atención prioritaria.

Durante los días mar-
tes 20 y miércoles 21 de 
mayo, se abrió una jornada 
especial de registro en el 
patio central del palacio de 
gobierno para aquellas mu-
jeres que, por distintos mo-
tivos, no pudieron realizar 
su inscripción en las fechas 
establecidas en sus muni-
cipios o de acuerdo con la 
primera letra de su apellido 
en el caso de Mérida. Con 
esta etapa, concluye el pri-
mer proceso del programa. 

El gobernador Joaquín 
Díaz Mena encabezó la aper-
tura del registro extraor-
dinario y reiteró que este 

apoyo representa uno de los 
compromisos sociales más 
importantes de su adminis-
tración, al beneficiar direc-
tamente a mujeres en condi-
ción de autonomía parental.  

“Aquí les esperamos 
madres autónomas que no 
hayan podido registrarse. 
Este es el programa más 
bonito del gobierno del 
Renacimiento Maya que 
me toca encabezar porque 
no sólo apoya a la madre 
autónoma, sino que apoya 
directamente a las niñas y 
los niños”, añadió. 

Por su parte, la titular 
de la Secretaría de Bienes-
tar, Fátima Perera Salazar, 
indicó que este 21 de mayo 
finalizarán las inscripcio-
nes y se dará paso a la 
siguiente etapa del pro-
ceso, que son las visitas 
domiciliares por parte de 
personal de gobierno del 
estado para la verificación 
de la información.  

“Les pedimos que es-
tén muy pendientes por-
que todo el personal de 
la Secretaría de Bienestar 
estará visitándolas en sus 

domicilios”, agregó la fun-
cionaria estatal.  

En ese marco, el gober-
nador también escuchó las 
inquietudes y necesidades 
de las madres autónomas 
que se dieron cita esta ma-
ñana en la penúltima jor-
nada de registro.  

Para mayor informa-
ción, las interesadas pue-
den llamar al número te-
lefónico 9999-30-31-79 o 
acudir a las oficinas de la 
Secretaría del Bienestar en 
la calle 64 entre 65 y 67 del 
Centro Histórico de Mérida.

DE LA REDACCIÓN 
MÉRIDA

 El gobernador apuntó que “este es el programa más bonito del gobierno del
Renacimiento Maya que me toca encabezar porque no sólo apoya a la madre autó-
noma, sino que apoya directamente a las niñas y los niños”. Foto gobierno de Yucatán

Beneficiarias del programa reciben 2 mil 500 pesos bimestrales

Paro de maestros en mil nueve escuelas de 
Yucatán deja sin clases a 30 mil alumnos

Más de 7 mil 400 maestros 
mantienen el movimiento 
de “brazos caídos” convo-
cado por la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE) 
con lo que resultaron afec-
tados alrededor de 30 mil 
alumnos de niveles pres-

colar, primaria y secunda-
ria de Yucatán.

Las autoridades esta-
tales de Educación repor-
taron que el número de 
mentores y mentoras que 
tomaron parte en las accio-
nes de resistencia que para-
lizaron mil nueve planteles 
escolares, de poco más de 3 
mil 600 locales, desde pres-
colar a bachillerato.

“En el estado de Yuca-
tán, el paro nacional con-

vocado por la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores 
de la Educación tuvo una 
importante repercusión en 
la entidad”, enfatizaron fun-
cionarios de la Secretaría de 
Educación del Gobierno del 
Estado de Yucatán (Segey), a 
través de un mensaje difun-
dido en sus redes sociales, la 
noche del lunes.

-Mil nueve escuelas
suspendieron actividades 
el lunes debido a la parti-

cipación del personal do-
cente bajo la modalidad de 
“brazos caídos” lo que im-
plicó la ausencia de 7 mil 
400 maestras y maestros 
dejando temporalmente sin 
clases a cerca de 30 mil es-
tudiantes –reportó la Segey.

“Respetamos el dere-
cho de manifestación, pero 
igual es importante cuidar 
la educación de nuestros 
estudiantes”, culminó el 
mensaje oficial.

LUIS A. BOFFIL, 
CORRESPONSAL

MÉRIDA

Lo bien hecho

Que trabajo da en este 
mundo el que las cosas 
salgan bien. Lo realizado 
de manera perfecta es 
casi imposible y cuando 
encuentras a alguien que 
se esfuerce hasta el límite 
por lograr algo, hay que 
cuidarlo como a una joya.

Gobernador

Recuerdo cuando fui go-
bernador de la ínsula.  La 
verdad es que me cranea-
ron y me hicieron creer 
muchas cosas y ahora lo 
veo todo ello con clari-
dad. Pobres políticos que 
no se dan cuenta de la 
lambisconería y de la 
manera que tratan de 
aprovecharse de ellos. Yo 
aprendí y no me volvería 
a meter en esos ajos.

Yo se los dije

Que yo no era el señor 
Sancho Panza. Les dije que 
Panzas había muchos en 
mi pueblo pero que nin-
guno tenía el don ni li-
naje. Todos se asombra-
ron de que un gordito de 
barbas y de baja estatura 
fuese el gobernador. Los 
que sabían las bromas se 
reían pero los demás se lo 
creyeron.

Barataría

Esta es la que fue mi ín-
sula.  En la que me ilusioné 
como un imbécil. Y todo 
fue porque me lo hicie-
ron creer.  Ahora me doy 
cuenta de que soy medio 
tonto y que no tengo todo 
lo que se necesita para lu-
char con la codicia, la trai-
ción y la maldad. Ni modo, 
ya pasó.

El éxito 

Lo tienen los delincuentes. 
Hay un porcentaje de éxito 
en un 98 por ciento para los 
ladrones. Los mexicanos se 
tienen que poner las pilas 
y lograr que esto no conti-
nué. Es triste decir que los 
mentecatos, ladrones, co-
rruptos y los de las triqui-
ñuelas, sean los exitosos.

Quijotadas

SANCHO PANZA
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Elementos de la Zona Sur y 
de la Policía Estatal de In-
vestigación (PEI) de la Secre-
taría de Seguridad Pública 

(SSP), en coordinación con 
la Fiscalía General del Es-
tado (FGE), hallaron en un 
terreno de la comisaría de 
Tigre Grande, municipio de 
Tzucacab, el cuerpo sin vida 
de E. M. M. C., de 40 años, de 
profesión docente.

Las pesquisas para detener 
al o los probables responsa-
bles del homicidio están muy 
avanzadas y de momento no 
es posible proporcionar ma-
yor información sobre el caso.

El cuerpo estaba en 
una excavación de apro-

ximadamente un metro 
de profundidad.

El docente, originario 
de la comisaría de Xoy, 
municipio de Peto, fue 
reportado por su familia 
como desaparecido, luego 
de que el pasado sábado 

por la noche salió de su 
domicilio y no regresó.

Desde el reporte de su 
extravío, la Policía Estatal y 
la Fiscalía comenzaron las 
investigaciones para apre-
hender a quien o quienes 
resulten responsables.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Encuentran cuerpo sin vida de maestro que fue reportado como 
desaparecido en Peto; FGE Yucatán avanza en investigación

Con la apertura del centro 
Alma Nova Norte, el ayun-
tamiento de Mérida busca 
visibilizar la salud mental 
como una prioridad pú-
blica y fomentar una cul-
tura de cuidado y atención 
en los cuatro puntos cardi-
nales de la ciudad, aseguró 
la presidenta municipal, 
Cecilia Patrón Laviada.

En ese contexto, la al-
caldesa inauguró el cuarto 
centro Alma Nova ubicado 
en el fraccionamiento Las 
Águilas que ofrecerá con-
sultas sicológicas gratuitas 
a la comunidad del norte, 
junto con los otros centros 
distribuidos estratégica-
mente en el sur, poniente 
y oriente de la ciudad, lo 
que permite una cobertura 
amplia y accesible para las 
y los meridanos. 

“En el nuevo estilo de go-
bernar Mérida, el bienestar 
de las familias meridanas es 
lo más importante. Promo-
vemos el acceso a servicios 
de salud dignos, con justicia 
social, para que toda per-
sona cuente con este dere-
cho fundamental y tenga 
calidad de vida”, afirmó.

“Este espacio es para 
atender a sus hijos, a sus 
nietos, a ustedes mismos 
cuando un día se sienten 
tristes, y ya no saben qué 
hacer. Para eso está este es-
pacio, para cuidar la salud 
mental de cada persona, del 

adulto mayor, de las perso-
nas jóvenes, de nuestras ni-
ñas y de nuestros niños”.

En el marco del Día de las 
y los Psicólogos, Cecilia Pa-
trón destacó el compromiso 
de su gobierno con el cui-
dado mental y emocional de 
las y los meridanos. “Quere-
mos que cada vez más fami-
lias tengan acceso a este tipo 
de atención, cercana, profe-
sional y humana”, señaló.

“La salud mental es una 
prioridad pública y estoy 
convencida que, si traba-
jamos en equipo, unidos 
todos vamos a disminuir 
ese triste segundo lugar en 

suicidios que tenemos hoy 
en México”, afirmó.

Hasta la fecha, se han 
brindado 13 mil 821 con-
sultas sicológicas en estos 
centros, lo que demuestra 
el impacto positivo que 
han tenido en la comuni-
dad y el compromiso del 
ayuntamiento de Mérida 
con la salud mental y emo-
cional de las y los meri-
danos de ofrecer acceso a 
los servicios de atención 
sicológica que necesitan.

Más de mil 900 de las 
consultas proporcionadas 
fueron en atención a perso-
nas que viven en comisarías; 

también se proporcionaron 
mil 300 terapias para perso-
nas con discapacidad y tras-
tornos del neurodesarrollo.

Por otra parte, se realiza-
ron 249 Ferias de la Salud, 
de las cuales 105 fueron en 
colonias y 144 en comisa-
rías, llevando a las personas 
servicios médicos gratuitos.

Además, se brindaron 165 
mil 197 consultas médicas y 
se entregaron 586 tarjetas del 
programa Mérida Contigo.

Por su parte, Jesús Pérez 
Ballote, director de Bienestar 
Humano, mencionó que en el 
centro Alma Nova Norte, las 
y los meridanos podrán ac-

ceder a consultas psicológicas 
gratuitas con profesionales ca-
pacitados y experimentados. 
Esto permitirá a las personas 
recibir la atención y el apoyo 
que necesitan para mejorar su 
salud mental y emocional.

Recordó que la ciuda-
danía también puede acer-
carse a los centros Alma 
Nova Sur (Brisas de San 
José), Oriente (Colonia San 
Antonio Kaua) y Poniente 
(Pensiones V Etapa) donde 
se ofrecen pláticas y talleres 
a la comunidad, con grupos 
de apoyo emocional. Tra-
baja en colaboración con el 
Hospital Psiquiátrico y otras 
instituciones, y es parte del 
Consejo Estatal para Pre-
vención y Atención Integral 
de las Adicciones.

En el evento estuvo pre-
sente la diputada federal 
Isabel Rodríguez Heredia; 
la diputada local Marité 
Boehm Calero, los regidores 
Karla Boehm Calero y Juan 
de Dios Collí Pinto. También 
la directora del DIF Mérida, 
Brenda Ruz Durán.

Alcaldesa inaugura centro Alma Nova; 
ofrecerá consultas sicológicas sin costo
El espacio complementará la atención que se brinda en las otras tres instalaciones

DE LA REDACCIÓN 
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▲ “Este espacio es para atender a sus hijos, a sus nietos, a ustedes mismos cuando un día se
sienten tristes, y ya no saben qué hacer”, destacó Cecilia Patrón. Foto ayuntamiento de Mérida

Estos centros 

están disponibles 

para los 

meridanos en 

diferentes puntos 

de la ciudad



“Tras elecciones judiciales, veremos una 
Corte democratizada y abierta al público”

“Para generar una justicia 
humana, es necesario poner 
a las personas en el centro de 
los procesos legales, generar 
esquemas que les permitan 
acceder a sus derechos. La 
próxima elección (del 1 de 
junio) abona en este sentido, 
pues permitirá, por primera 
vez, elegir a juzgadores ema-
nados desde la misma so-
ciedad y que conocen sus 
problemas, sus necesidades”, 
asegura José Alejandro de 
Guadalupe Moguel Espejo, 
contendiente a magistrado 
de circuito en materias de 
trabajo y administrativa. 

En entrevista con La Jor-

nada Maya, el juez especia-
lizado en materia laboral de 
Yucatán y número 17 en la 
boleta rosa del INE, recalca 
que, después de estos comi-
cios, veremos en los tribuna-
les federales y locales a fun-
cionarios “más cercanos a 
nosotros” y a una ciudadanía 
que conoce mejor el funcio-
namiento del poder Judicial, 
pues la campaña ha abierto 
una discusión entorno al 
quehacer de la justicia.

“El proceso ha permitido 
la creación de un PJ dis-
puesto al diálogo; esta vo-
tación consolida el compro-
miso de mantener las puer-
tas de las cortes abiertas para 
la ciudadanía, pero también 
abre la posibilidad de de-
mocratizarlas, al poner a la 
disposición de todos puestos 
que durante mucho tiempo 
estuvieron fuera del alcance 
incluso de los funcionarios al 
interior del poder”, asegura 
el juzgador yucateco.

Sin embargo, afirma, los 
mismos ciudadanos tienen la 
responsabilidad de que dicho 
ejercicio funcione, pues el 
resultado dependerá directa-
mente de su compromiso con 
el proceso, incluído el trabajo 
de conocer las labores que 
desempeñarán los juzgadores 

en todo el país, así como las 
propuestas de cada uno de 
los candidatos que podrán ser 
electos este primero de junio.

¿Cómo elegir a un juez?

Moguel asegura que en la 
actualidad, el gremio se en-
frenta a un cambio en los 
paradigmas a la hora de juz-
gar, pues “la sociedad y el 
derecho han evolucionado a 
tal grado que ya no podemos 
mantener una postura neta-
mente legalista durante los 
juicios”. Por ello, señala que 
es necesario tener en cuenta 
diversos factores personales 
y académicos a la hora de se-
leccionar a los próximos in-
tegrantes del poder judicial.

“Lo importante es medir 
cómo los jueces aplicamos 
la norma según la situación; 
como emitimos fallos que 
tomen en cuenta las desven-
tajas de las partes en pugna 
y que, de alguna manera, re 
equilibren los desbalances. 
Esto solo se puede lograr 
a partir de procesos de ca-

pacitación que permitan a 
los funcionarios dictaminar 
desde contextos sociales es-
pecíficos, como el género o 
la situación laboral”. 

Por ello, en la próxima 
elección, lo más importante 
será elegir a funcionarios 
que tengan formación en 
y sean cercanos a las pro-
blemáticas que aquejan a la 
sociedad que juzgarán; que 
se rijan por principios como 
el de realidad, es decir, “que 
no le den más peso al papel 
que al ser humano”.

“Por ejemplo, aunque la 
perspectiva de género es 
una obligación a la hora 
de sentenciar, falta mucha 
capacitación en la materia; 
por eso una de mis propues-
tas es fomentar la coordina-
ción con las organizaciones 
civiles en la materia, para 
que permitan a los juzgado-
res como yo formarnos en 
criterios más amplios, y con 
ello tener más herramien-
tas para poder valorar me-
jor la situación y tener una 
justicia con perspectiva”.

Votar, una responsa-
bilidad

Para Moguel, conocer a 
quienes buscarán acceder 
al poder Judicial es una 
cuestión de responsabili-
dad social; por ello, invita 
a visitar la página Conóce-
los, del Instituto Nacional 
Electoral (INE), en la cual 
podrán acceder a hojas de 
motivos así como perfiles, 
programas y visión par-
ticular de cada candidato 
respecto al quehacer del PJ, 
y, sobre todo, sus agendas 
en torno a temas de interés 
social, como la perspectiva 
de género y la inclusión a 
grupos vulnerables. 

“Los aspirantes han pres-
tado atención no sólo a la 
promoción de sus candida-
turas, sino también al pro-
ceso electoral en general. 
Especialmente al interior 
del estado, donde el acceso 
a los espacios con informa-
ción oficial resulta difícil, 
los juzgadores hemos brin-
dado asesoramiento res-

pecto a la labor que desem-
peña cada cargo en el poder 
judicial, lo que incluirá la 
boleta electoral y la forma 
de seleccionar a los futuros 
juzgadores”, señala Moguel. 

El juez comparte que el 
peor escenario el próximo 
primero de junio sería uno 
en el que la ciudadanía no 
participe en el ejercicio de-
mocrático, pues la elección 
de cargos tan importantes 
como el de los magistrados 
federales y locales quedaría 
en manos de unos cuantos 
interesados en la materia. 

“Es una oportunidad 
histórica que la gente no 
puede dejar pasar. Aunque 
algunas personas pueden 
pensar que los próximos 
comicios, de alguna ma-
nera, tienen un rango me-
nor que aquellos para elegir 
a presidentes o legisladores, 
la realidad es que están eli-
giendo a las personas que 
se encargaran de impartir 
justicia en caso de algún 
conflicto personal o insti-
tucional”, finaliza Moguel.

HUGO CASTILLO 

MÉRIDA

 De acuerdo con Moguel Espejo, los ciudadanos tienen la responsabilidad de que dicho ejercicio funcione, pues
el resultado dependerá directamente de su compromiso con el proceso, incluído el trabajo de conocer las labores
que desempeñarán los juzgadores en toda la República. Foto Facebook José Alejandro de Guadalupe Moguel Espejo

La campaña ha abierto una discusión en torno al tema, señaló el juez laboral

ENTREVISTA AL CANDIDATO ALEJANDRO MOGUEL
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La secretaria de Educación 
del estado de Quintana Roo 
(SEQ), Elda Xix Euán, ase-
guró que están trabajando 
de la mano con los docentes 
y confían en terminar favo-
rablemente el ciclo escolar, 
esto pese a que se tiene pre-
visto que este mismo miér-
coles inicie nuevamente el 
paro laboral en las escuelas

“Estamos trabajando al 
100 por ciento con los maes-
tros. Todos están trabajando 
en sus aulas, hay mucho res-
peto, compromiso y ética a 
favor de la niñez,” declaró.

Sobre el paro anunciado 
para hoy miércoles, sostuvo 
que “no tenemos ninguna 
información al respecto”.

Hasta el martes, dijo, to-
dos estaban trabajando sus 
horarios laborales de forma 
normal y continúan en esa 
premisa de que todos los pro-

fesores se integraron a sus 
aulas desde el día 28 de abril. 

Ante esto, dijo la fun-
cionaria estatal, se encuen-
tran trabajando de la mano 
con todos los actores edu-
cativos, todas las figuras 
educativas, siempre con la 
responsabilidad y el respeto 
que la niñez se merece.

“Ahorita estamos dando 
atención a los ciudadanos y 
a los padres de familia, esta-
mos trabajando de la mano 
con todos los del sector edu-
cativo; finalmente el com-
promiso de todos los que 
integramos el sector educa-
tivo es la prioridad por la ni-
ñez, el derecho superior de 
la niñez se respeta”, resaltó.

Los docentes, dijo, son 
responsables de su trabajo, 
responsables en la labor 
con sus alumnos y muy 
apegados al tema de con-
cluir el ciclo escolar. 

“Ya nos falta poquito 
para concluir este ciclo es-
colar y que todos los planes 

y programas se cumplan. 
Cada quien (está) cum-
pliendo (con) su compro-
miso”, insistió Xix Euán. 

Durante las semanas de 
paro, la secretaria afirmó 
que los docentes estuvieron 
trabajando en líneas con 
los padres de familia, avan-
zando en los contenidos 
para poder concluir de ma-
nera exitosa el ciclo escolar.

Sin embargo, el Comité 
de Lucha de Benito Juárez 
emitió un cronograma de 
actividades en el que anun-
ció paro de labores 24 horas 
este miércoles 21, una mar-
cha de luz, así como la re-
colección de donativos para 
la comitiva que viajará a la 
Ciudad de México el jueves 
22, para integrarse al plan-
tón en la Plaza de la reforma 
el viernes 23, con retorno 
el lunes 26, agendando una 
asamblea informativa el 
miércoles 28 y un nuevo 
plantón en las instalación 
de la Secretaría el jueves 29.

“Escuchando, atendiendo 
y dando respuesta al pue-
blo es como avanza el se-
gundo piso de la Cuarta 
Transformación”, expresó 
la gobernadora Mara Le-
zama Espinosa durante la 
audiencia pública La Voz 
del Pueblo, que se realizó 
en el domo 2 de la región 
103 de Cancún, en donde 
en esta ocasión se atendió 
a más de mil 700 personas.

Acompañada de la pre-
sidenta honoraria del DIF 
Quintana Roo, Verónica 
Lezama Espinosa, y de los 
integrantes de todo el gabi-
nete estatal, así como de las 
delegaciones federales que 
se suman a esta audien-
cia pública, y del ayunta-
miento de Benito Juárez, la 
gobernadora afirmó que se 
atendió a todas las personas 
que se inscribieron y las que 
llegaron sin registro.

Entre estas personas, la 
gobernadora y su equipo 
de trabajo atendieron a más 
de 200 personas que, en co-
mún, solicitaron revisar el 
tema de la regularización de 
sus viviendas. Mara Lezama 
organizó, enseguida, mesas 
de trabajo para que sean 
atendidas en su totalidad.

Antes de iniciar la jor-
nada, la titular del Ejecutivo, 
acompañada de la presi-
denta municipal Ana Paty 
Peralta de la Peña, saludó a 
las personas, y las fue aten-
diendo una a una, con base 
en el Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, en donde na-
die se queda fuera ni nadie 
se queda atrás.

Asimismo, durante esta 
jornada de trabajo, a través 
de la Secretaría del Bien-
estar se entregaron sillas 
de ruedas, apoyos que me-
joran la calidad de vida de 
quienes más nos necesitan; 
máquinas de coser para 
que más mujeres tengan 
un oficio, sean autónomas 
y extiendan sus alas; ac-
tas de nacimiento del pro-
grama “Tu Identidad es tu 
Derecho”, como a don José 
Antonio que no tuvo iden-
tidad jurídica por 70 años.

Se ofreció asesoría para 
que las personas no caigan 
en fraude inmobiliario. 
“Estamos brindando ase-
soramiento y dando segui-
miento a un caso que no 
puede quedar impune. Si 
estás en esta situación, con-
táctanos, te vamos a ayu-
dar” dijo la Gobernadora.

Ante la solicitud de Ro-
salba, Mara Lezama ges-
tionó y logró 70 por ciento 
de descuento en el crédito 
de vivienda. 

“Esto es resultado del 
trabajo coordinado con 
el equipo del Infonavit y 
como parte del compro-
miso de nuestra presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo. 
Seguimos escuchando y 
atendiendo La Voz Del Pue-
blo en la audiencia pública”, 
afirmó la gobernadora.

Las dependencias fede-
rales que atendieron a la 
gente, además de todo el ga-
binete estatal, están la CFE, 
Infonavit, SEBIEN, IMSS 
Bienestar. También perso-
nal de las unidades móvi-
les de salud ofrecieron sus 
servicios a la población. En-
tre los trámites realizados 
estuvieron la expedición 
de licencias, actas de naci-
miento, CURP, RFC, antece-
dentes no penales, regulari-
zación de la tenencia de la 
tierra, quitas del Infonavit, 
entre muchos más.

Los quintanarroenses 
solicitaron apoyos para la 
dotación de láminas para 
sus techos, triciclos, sillas 
de ruedas, dotación de pró-
tesis, etcétera.

La próxima audiencia 
La Voz del Pueblo será el 
10 de junio en Cozumel.

Mara escucha y atiende 
peticiones de más de mil 
700 quintanarroenses

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

La SEQ mantiene trabajo 
con docentes para evitar 
paros que afecten a niñez
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

MAESTROS HABÍAN ANUNCIADO UN PARO PROGRAMADO PARA HOY

▲ El Comité de Lucha de Benito Juárez emitió un cronograma de actividades en el que anun-
ció paro de labores este miércoles y la recolección de donativos para la comitiva que viajará
a la Ciudad de México a unirse al plantón en la Plaza de la Reforma. Foto SEQ

Doscientas 

personas 

solicitaron 

revisar la 

regularización 

de sus viviendas
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Secretaría de Salud detecta el primer 
caso de sarampión en Quintana Roo

Desde la Secretaría de Sa-
lud en Quintana Roo se 
tiene especial atención 
al tema de sarampión, en 
busca de evitar una propa-
gación de casos, comentó el 
titular de dicha instancia, 
Flavio Carlos Rosado.

“Tenemos un caso de sa-
rampión (en Bacalar) en el 
estado. Automáticamente 
hemos ya ido de la mano 
con vigilancia epidemioló-
gica, no nada más la nuestra, 
a nivel federal y de la misma 
forma estamos trabajando 
con todo el proceso de blo-
queos vacunales”, compartió.

Del 26 de abril al 3 de 
mayo, recordó, se tuvo la 
campaña de Semana Nacio-
nal de Vacunación con muy 
buenas cifras, traían núme-
ros cerrados una meta de 
28 mil y lograron aplicar 
más de 51 mil vacunas, una 
cifra histórica que nunca 
se había logrado y además 
continúa la vacunación.

La labor desde que inició 
la administración, dijo, se ha 
enfocado en invertir y re-
forzar temas de epidemiolo-

gía y ahorita mucho trabajo 
en la vacunología. 

“Se dio en Bacalar, se hi-
cieron todos los bloqueos va-
cunales, todo el seguimiento, 
y todo está dándose de la 
mano con la federación. 
Estamos trabajando de la 
mano con el director gene-
ral de epidemiología del país 
y ayer sesionamos el Comité 
Estatal de Seguridad en Sa-
lud así como el Comité Esta-

tal de Vigilancia Epidemioló-
gica, esto lo sesionamos con 
todo absolutamente todo el 
sector salud, nosotros somos 
los rectores de la salud en el 
estado”, aseveró.

En el tema de tosferina 
también han estado traba-
jado muy cerca de todos los 
casos, que suman 11 en total, 
para ser lo más preventivos 
posibles y en constante co-
municación con el subsecre-

tario Ramiro López Elizalde, 
son canales de comunicación 
para tener comunicación y 
estar siempre trabajando de 
la mano con la Federación 
y con los propios municipios 
para estar comunicados con 
ellos para cualquier situa-
ción que se pueda dar. 

La vigilancia epidemioló-
gica no se baja la guardia, ase-
veró, por ello se mantienen 
en constante seguimientos a 

los casos tanto de tosferina 
como ahora el de sarampión.

 La vigilancia epidemio-
lógica, enfatizó, es un tra-
bajo que se hace día a día 
y los cortes de vigilancia 
epidemiológica se hacen 
semana a semana, aunque 
se vigila todos los días por-
que todo puede cambiar de 
un momento a otro.

“Lo que yo te puedo decir es 
que todo lo que hemos hecho, 
tenemos un gran equipo de 
epidemiología nosotros, desde 
que llegamos al gobierno cam-
biamos nuestro tipo de epide-
miología, la gobernadora está 
invirtiendo en vacunología, 
entonces la fórmula entre el 
trabajo de epidemiología con 
vacunología es maravillosa, 
es una fortaleza muy impor-
tante para el Estado. Otro 
tema muy importante que 
tiene que ver con esto, nues-
tro laboratorio estatal de salud 
pública, ocupaba el noveno 
lugar de 32 laboratorios en el 
país, ahorita ocupa el cuarto 
lugar, acabamos de ascender 
al cuarto lugar, ¿por qué es 
importante? porque a todos 
los quintanarroenses nos va a 
dar mucha más confiabilidad, 
tener uno de los mejores labo-
ratorios en el país”, apuntó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Flavio Carlos Rosado apuntó que el contagio “se dio en Bacalar, se hicieron todos los bloqueos
vacunales, todo el seguimiento, y todo está dándose de la mano con la federación”. Foto Efe

Autoridad mantiene vigilancia epidemiológica en Bacalar, donde se halló el contagio

Complicado, combatir a gusano barrenador en Q. Roo: Sedarpe

Son ya 29 casos los que se han 
reportado de gusano barre-
nador, de acuerdo con cifras 
federales, por lo que desde el 
gobierno del Estado de Quin-
tana Roo se están tomando 
varias estrategias para aten-
der control de la situación.

“El asunto es que esto 
crece de manera sustancial, 
entonces es un poco com-
plicado atenderlo. Aquí la 
situación no es propiamente 
que el gusano se mueva, 
sino es una mosca que va 
habitando en las heridas y 

eso lo va extendiendo”, in-
formó Orlando Emir Bellos 
Tún, subsecretario de Gana-
dería de la Secretaría de De-
sarrollo Agropecuario Rural 
y Pesca (Sedarpe). 

Ante esto, lo que la Se-
darpe está haciendo es buscar 
la manera de coordinarse con 
los productores, con el Comité 
de Sanidad pecuario animal, 
para ir agotando esas distan-
cias y tienen una coordina-
ción con la autoridad federal 
para que no afecte demasiado 
el sector ganadero del estado.

Indicó que hay una coor-
dinación precisa con ellos, 
en las próximas semanas se 
van a estar comprando los 

medicamentos para ir aba-
tiendo de manera más rá-
pida el problema.

Apenas hace unos días, 
junto con el secretario de 
esta instancia Jorge Agui-
lar, estuvieron en Veracruz, 
en donde tuvieron una re-
unión con siete estados del 
Sureste que traen ya cierta 
afectación con el gusano 
barrenador y se acordó un 
trabajo en equipo.

“Para hacer que esta con-
tingencia que nos está afec-
tando, que tiene más de 30 
años que no afectaba, pues 
sea lo menor. Nosotros como 
coadyuvantes podemos dar 
la información que nuestro 

estado se genera y los acuer-
dos que a lo mejor pudiése-
mos versar”, acotó. 

Se trabajaron ahí de ma-
nera puntual cuatro temas: 
uno, coordinaron de ma-
nera uniforme de entrada a 
los siete estados. Tener una 
coordinación de la informa-
ción y se maneja de manera 
puntual para ver cuántos 
son los ganados que están 
con esta afectación. 

Dos, hacer una promo-
ción de los ejercicios y tratar 
de llamarle a los producto-
res para trabajar en equipo.

Tres, buscar que empie-
cen a educarse, porque a la 
mayoría no le tocó combatir 

al gusano barrenador hace 
30 años, por lo que es ne-
cesario que sepan de ello, 
porque luego la información 
se torna amarillista y por 
eso no avisan a la autoridad.

“Tendremos próxima-
mente una reunión con 
los secretarios y sus secre-
tarios de ganadería a nivel 
nacional y el secretario de 
agricultura, para buscar la 
manera de trabajar los del 
norte, los del centro y ob-
viamente los del sureste ata-
cando este”, apuntó.

Hasta ahora, aseveró, el 
ganado que ha sido afec-
tado, ha sido sanado, y luego 
sigue su vida normal.

DE LA REDACCIÓN 
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Profepa clausura desarrollo inmobiliario 
en la zona costera de Puerto Morelos

La Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente 
(Profepa) en Quintana Roo 
clausuró un desarrollo in-
mobiliario ubicado dentro 
de un ecosistema costero 
ubicado en el municipio 
de Puerto Morelos por no 
contar con la autorización 
en materia de impacto 
ambiental emitido por la 
Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Natura-
les (Semarnat).

Derivado de un recorrido 
de vigilancia por la zona 
costera se ubicó el desarro-
llo inmobiliario en proceso 
de construcción (10 niveles 
con alberca). El 14 de mayo, 
durante la diligencia, el ins-
peccionado no exhibió la 
autorización en materia de 

impacto ambiental, por lo 
que se impuso la clausura 
total temporal del proyecto.

La Profepa continuará 
dando seguimiento al pro-
cedimiento para verificar 
que se respete la clausura 
impuesta, en caso contrario 
se presentará la denuncia 
correspondiente.

“La construcción ilegal 
de desarrollos inmobiliarios 
en las franjas costeras deja 
graves impactos en los eco-
sistemas costeros y marinos. 
Este tipo de desarrollos ne-
cesitan contar con autoriza-
ción en materia de impacto 
ambiental que establezca 
las medidas de mitigación 
de impactos necesarias. Se-
guiremos trabajando para 
hacer cumplir la ley y para 
proteger nuestros ecosiste-
mas costeros en todo el país”, 
afirmó la procuradora Ma-
riana Boy Tamborrell.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 “La construcción ilegal de desarrollos inmobiliarios en las franjas costeras deja graves impactos
en los ecosistemas costeros y marinos”, afirmó la procuradora Mariana Boy Tamborrell. Foto Profepa

La obra no contaba con la autorización en materia de impacto ambiental de Semarnat

México y Belice suman 
esfuerzos para mejorar 
la producción de caña

Con el objetivo de avanzar en 
soluciones para la producción 
de caña de azúcar, se llevó a 
cabo en Quintana Roo una 
reunión binacional entre 
México y Belice, enfocada 
en el manejo de la fusariosis 
(Fusarium spp.) y otras plagas 
que afectan los cultivos. La 
fusariosis es una enferme-
dad causada por hongos del 
género Fusarium, que puede 
afectar tanto plantas como 
humanos. En plantas, causa 
marchitez, podredumbre de 
raíces y otros síntomas.

En este evento participa-
ron la Secretaría de Desa-
rrollo Agropecuario, Rural 
y Pesca de Quintana Roo 
(Sedarpe) y su titular, Jorge 
Aguilar Osorio, quien des-

tacó la importancia de la 
cooperación internacional 
para impulsar estrategias 
conjuntas y fortalecer el in-
tercambio de conocimientos.

Como parte de esta inicia-
tiva, se realizarán reuniones 
especializadas y visitas en te-
rritorio para evaluar los lotes 
de caña de azúcar afectados.

La misión técnica de Belice 
cuenta con la participación de 
especialistas del BAHA (Belize 
Agricultural Health Autho-
rity) y el Ministerio de Agri-
cultura de Belice, así como 
productores del sector azuca-
rero. Además, el Organismo 
Internacional Regional de 
Sanidad Agropecuaria (Oirsa) 
está representado por dele-
gaciones de Belice y México, 
con el respaldo de expertos en 
sanidad vegetal, como el doc-
tor Carlos Urías y el ingeniero 
Fermín Blanco. 

DE LA REDACCIÓN
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Artesanos, protagonistas de la 
identidad de Playa: Mercado

En un encuentro lleno de 
reconocimiento y cercanía, 
la presidenta municipal Es-
tefanía Mercado se reunió 
con artesanas y artesanos 
de la Quinta Avenida para 
reafirmar su compromiso 
con un modelo de desarro-
llo económico más justo, 
inclusivo y con identidad.

“Lo que se presume en 
las ferias internacionales, 
en Tijuana, en España o en 
cualquier parte del mundo, 
es lo que ustedes hacen con 
sus manos. Su trabajo es in-
valuable para la identidad 
de Playa del Carmen y de 
todo el país”, expresó la al-
caldesa ante miembros de la 
Asociación de Microempre-
sarios de la Riviera Maya.

Durante la reunión, Es-
tefanía Mercado explicó 

que su gobierno está im-
pulsando una transfor-
mación profunda del mo-
delo turístico tradicional, 
pasando del All Inclusive 
al Todos Incluidos, donde 
no solo los grandes hote-
les cuenten, sino también 
quienes representan el 
alma viva del destino: los 
artesanos, comerciantes y 
pequeños productores.

“Los artesanos son el 
rostro humano del tu-
rismo, quienes reciben a 
nuestros visitantes con ta-
lento, creatividad y tradi-
ción”, afirmó. La presidenta 
también reconoció a doña 
Leonor Castañeda Martí-
nez, presidenta de la aso-
ciación, por su liderazgo y 
trayectoria en la promo-
ción de la actividad artesa-
nal en Playa del Carmen, y 
celebró el papel de las mu-
jeres que han abierto ca-
mino en la economía local.

Compartió además su 
historia personal vincu-
lada al comercio, lo que le 
ha permitido comprender 
de cerca los retos de em-
prender y la importancia 
de tener un gobierno fa-
cilitador. En ese sentido, 
reiteró su compromiso de 
brindar respaldo, abrir 
canales de diálogo y me-
jorar los servicios públi-
cos para que quienes vi-
ven y trabajan en Playa 
del Carmen lo hagan en 
un entorno digno, seguro 
y con oportunidades rea-
les de crecimiento.

“Queremos que quienes 
migran a Playa del Carmen 
se sientan orgullosos de vi-
vir aquí. Cuando alguien 
quiere a su ciudad, la cuida. 
Por eso necesitamos cons-
truir comunidad y sumar 
voluntades para lograr los 
cambios profundos que 
esta ciudad necesita”, dijo.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN



10
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 21 de mayo de 2025



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 21 de mayo de 2025
11

CAMPECHE

El sector inmobiliario en 
Ciudad del Carmen en-
frenta desafíos debido a la 
crisis de pagos de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), se re-
veló en el marco del Cuarto 
Foro Inmobiliario 2025.

Este evento, que se de-
sarrolló en el Centro de 
Convenciones Carmen XXI, 
congregó a las empresas del 
ramo inmobiliario munici-
pal, mostrando a los asisten-
tes los servicios que brindan.

En este marco, la Aso-
ciación Mexicana de Profe-
sionales Inmobiliarios, A.C. 
(AMPI), dio a conocer que 
desde el año pasado, el im-
pago por parte de Pemex im-
pactó en la actividad, ya que 
las empresas bajaron sus cos-
tos por concepto de rentas.

Explicó que, en este 
sentido, las empresas ex-
hortaron a sus directivos a 
disminuir los costos de las 
rentas que pagaban, por lo 
que buscaron viviendas con 
menor valor.

“Si bien es cierto nuestros 
servicios siguieron siendo 

demandados, la realidad es 
que muchos de los directivos 
de Pemex buscaron casa y 
patios de maniobras de cos-
tos más bajos”, añadió.

Los especialistas sostu-
vieron que, ante ello, la de-
manda de vivienda y de pa-
tios de maniobras persiste, 
pero se redujo el monto de 
los destinados a rentas.

Sin embargo, se continúa 
solicitando viviendas y terre-
nos para patios de maniobras, 
sólo que el monto de lo desti-
nado para las rentas se redujo.

El AMPI sostiene que el 
Cuarto Foro Inmobiliario Car-
men 2025 fue un éxito por la 
calidad de los participantes y 
la gran cantidad de personas 
que visitaron el pabellón.

El pasado 16 de mayo se de-
bió emitir una primera fecha 
de audiencia inicial por el 
delito de acoso y violencia 
sexual en contra de Gerardo 
N, hermano de la diputada 
Alejandra Hidalgo, y quien 
es señalada por proteger a su 
familiar ante la posibilidad 
de cárcel pues es un delito 
que amerita prisión preven-
tiva durante el proceso, y 

posterior cárcel de encon-
trarse culpable.

La ex empleada del Ins-
tituto Tecnológico Superior 
de Champotón (Itescham) 
Gisselle, lleva desde hace 
dos años un proceso en 
contra de Gerardo N, quien 
fuera director académico de 
la institución y su ex jefe, 
quien la acosara y atacara 
sexualmente durante su es-
tancia en la máxima casa de 
estudios de Champotón.

La docente del Instituto 
Tecnológico Superior de 

Champotón que interpuso 
una denuncia contra Ge-
rardo N por acoso sexual y 
laboral mientras este fungía 
como su jefe en la institu-
ción educativa, lamentó que 
la Fiscalía del Estado haya 
hecho todo lo posible para 
evitar que Gerardo N pudiera 
entrar a un juicio oral y con 
ello dictar sentencia sobre 
este caso asentado en la car-
peta judicial 504/22-2023/JC.

De acuerdo a la versión 
de la propia profesora de in-
glés, la celeridad para evi-

tar que después de dos años, 
este caso sea resuelto favo-
reciendo al presunto agre-
sor, se debe a que en unos 
días se aproxima la elección 
al poder judicial propuesta 
por Morena, y donde se ha-
brían intercambiado votos a 
favor de los candidatos judi-
ciales a cambio de la salida 
del proceso, esto como parte 
de un trueque político.

Resalta que la institución 
nunca dio alguna postura 
aunque Gerardo N sí fue re-
movido del cargo y enviado a 

la Universidad Tecnológica de 
Candelaria (Utecan), donde 
aparentemente ya volvió a 
caer en la misma situación, 
acusaron algunos alumnos de 
la máxima casa de estudios de 
la mencionada localidad.

Hasta ahora, sólo en 
Champotón han denun-
ciado el caso de posible agre-
sión hacia las menores que 
estudian en la ITCAN. Las 
voces de estudiantes, seña-
lan que el subdirector se ha  
dedicado a “rehacer” su vida 
de la manera incorrecta.

Víctima de acoso sexual en Itescham señala a Fiscalía 
de Campeche por omisiones para juzgar a su agresor
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Sector inmobiliario de Carmen, afectado 
ante crisis por impago de Pemex: AMPI
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La demanda de vivienda y de patios de maniobras persiste, pero el monto que se 

destina al concepto de rentas se redujo, destacaron especialistas en foro municipal

▲ La AMPI dio a conocer que desde el año pasado, el impago de Pemex impactó en la actividad, 
ya que las empresas bajaron sus costos por concepto de rentas. Foto Juan Manuel Valdivia
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Inmobiliario 

Carmen 2025 fue 

un éxito por la 

calidad de sus 

participantes
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Campeche lleva a cabo contratación de 
personal por megaproyecto energético

La gobernadora, Layda San-
sores San Román, encabezó el 
pasado lunes la Feria de Em-
pleo para la contratación de 
personal por parte de la em-
presa internacional Bonatti, 
responsable de la construc-
ción de un nuevo ducto de 
gas natural de 372 kilómetros, 
incluyendo dos estaciones de 
compresión: una en Campe-
che y otra en Aguacatal.

El evento se efectuó en 
el Centro de Convenciones 
y Exposiciones Campeche 
XXI, donde se ofertaron más 
de 210 vacantes para dife-
rentes perfiles laborales den-
tro del megaproyecto ener-
gético, que representa una 
de las mayores inversiones 
en infraestructura para la 
región Sur-Sureste del país.

“Tenemos hambre de ser, 
hambre de crecer, hambre 
de demostrar que Campe-
che vale”, expresó con emo-
ción la gobernadora Layda 
Sansores al dirigirse a cien-
tos de asistentes. 

“Esta es una inversión 
de 40 mil millones de pe-
sos, de los cuales la mitad se 
queda en Campeche. Esto 
va a cambiar el destino de 
nuestra tierra. No podíamos 
traer empresas porque no 
tenemos gas, si no tenemos 
luz, si no teníamos agua, por 
ahí empezamos”, añadió.

Al cierre de su interven-
ción, la mandataria cam-
pechana Sansores hizo un 
llamado a los trabajadores 
para asumir con orgullo y 
responsabilidad su papel 
en la construcción del fu-
turo de Campeche.

“Hoy estamos llenos de 
esperanza y  en verles sus 

caras estoy segura que no 
nos van a defraudar. Uste-
des van a tener trabajo por 
muchos años y cuando es-
tén haciendo su tarea pien-
sen que no solamente es por 
ganarse el salario del mes, se 
están ganando el futuro de 
sus hijos, porque esta obra 
va a servir para que Campe-

che crezca”, subrayó Sanso-
res San Román.

Este proyecto forma 
parte de la ampliación del 
sistema de transporte de gas 
natural Mayakan II, desa-
rrollado por Engie y ejecu-
tado por Bonatti, empresa 
con más de 75 años de ex-
periencia internacional. Se 
trata de una obra estratégica 
que permitirá traer gas na-
tural a Campeche.

El director general de 
la Agencia de Energía del 
Estado de Campeche, Car-
los Adrián García Basto, 
destacó que este momento 
marca el punto culminante 
de una larga gestión coordi-
nada entre el gobierno esta-
tal y organismos federales.

El secretario de Desarro-
llo Económico, Jorge Luis 
Lavalle Maury, enfatizó la 
importancia del contenido 
local en las inversiones ener-
géticas, pues “Campeche ha 
dado muchísima riqueza a 
muchísimas empresas y ge-
neralmente se olvidaban de 
nuestra gente. Hoy eso está 
cambiando”, concluyó Lava-
lle Maury en el evento.

DE LA REDACCIÓN 
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 El evento se efectuó en el Centro de Convenciones y Exposiciones Campeche XXI, donde se ofertaron 
más de 210 vacantes para diferentes perfiles laborales dentro del megaproyecto. Foto Fernando Eloy

El plan incluye dos estaciones de compresión: una en capital y otra en Aguacatal

Ante la presión social, 
regresa línea blanca al 
Malecón campechano

Luego de discusiones en re-
des sociales sobre el permiso 
de estacionarse o no, y las 
repercusiones para quienes 
ven en el malecón de la ciu-
dad una área importante de 
esparcimiento, la Secretaría 
de Defensa Nacional (Se-
dena) encargada de la cons-
trucción del Tren Ligero, 
volvió a pintar de blanco la 
línea de estacionamiento en 
dicha zona de la ciudad.

En general, los campe-
chanos destacaron que casi 

no hay espacios para esta-
cionarse, y posteriormente, 
por la obra, la Sedena tomó 
la decisión de cambiar la 
zona en el malecón para que 
el Tren Ligero no sufra de 
alguna complicación, esto, 
sin consultar a los campe-
chanos, el Gobierno de Cam-
peche respaldo es situación. 

Este martes, los conduc-
tores constataron que perso-
nal de la Sedena en el lugar 
pintaba de color blanco las 
líneas amarillas. Hasta ahora 
ni la Sedena o la Secretaría 
de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC) han emi-
tido algún comunicado.
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Layda Sansores ofrece disculpa a 
MrBeast en el Martes del Jaguar

Mientras la controversia 
entre el influencer Mr-

Beast, el INAH México y 
el gobierno de Campeche 
continúa con posibles de-
mandas, sanciones y hasta 
problemas políticos, la go-
bernadora, Layda Sansores 
San Román, usó la última 
edición de su Martes del 

Jaguar para disculparse 
con James Stephen Do-
naldson por esta situación 
que consideró innecesaria. 

Sansores abrió con nú-
meros, el video de MrBeast 

subido el pasado 10 de 
mayo, ha alcanzado más de 

71 millones 717 mil vistas, 
según reveló, pues men-
cionó que siguen cifras de 
cerca para argumentar que 
“esta promoción y difusión 
de la riqueza cultural de los 
mayas, y del Nueva York 
prehispánico, es impagable 
para nuestro gobierno, y la 
obtuvimos gratis”.

Resaltó de nueva 
cuenta, que todo debe tra-
tarse de un mal entendido, 
y de criterios que deberían 
hacerse a un lado cuando 
se trata de una actividades 
de promoción con respeto, 
pues aseguró que personal 
del INAH Campeche, ar-
queólogos e investigadores, 
así como de la Secretaría de 
Turismo estuvieron al pen-

diente, en todo momento, 
de lo que se hacía.

Incluso, la mandataria 
recalcó la posibilidad de 
donación y proyectos hu-
manitarios en favor de las 
comunidades de Calakmul 
referentes a la falta de agua 
potable, pues recorrieron 
el acueducto Xpujil-López 
Mateos, el cual fue inaugu-
rado en 2024, y a la fecha, 
no funciona pues no llega 
agua a las localidades.

La jefa del ejecutivo es-
tatal se disculpó con el in-
fluencer, afirmando que no 
pensaba todo terminaría 
en controversia a pesar de 
la realización de un pro-
yecto respetuoso y con vías 
de apoyo a los pobladores.

DE LA REDACCIÓN
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T
al vez es su último cuadro; 
esa llama que baila antes 
de abandonarse a la oscu-
ridad. Es un óleo pequeño, 

pero basta para contener todo su 
genio; una jaula minúscula para 
una fiera. David con la cabeza de 

Goliat (1609 ó 1610) es mucho más 
que una representación bíblica.
Ahí, Caravaggio aparece dos ve-
ces, un autorretrato al cuadrado: 
En la cabeza cercenada del gigante 
filisteo, rictus del hombre que era 
cuando pintó el cuadro, y en el pas-
tor victorioso, del joven que alguna 
vez fue. Sólo con el lenguaje de la 
luz el pintor supo expiar sus delitos.

El artista recorrió todos los círcu-
los del infierno descrito por Dante, 
según consta en su expediente ju-
dicial: riña tumultuaria (octubre, 
1600), agresión (noviembre, 1600), 
atraco a mano armada (diciembre, 
1600), agresión con arma blanca 

(febrero, 1601), difamación (agosto, 
1603) y agresión y alteración del 

orden público (abril, 1604).
Injurias y amenazas (octubre, 

1604), tenencia de armas (mayo, 
1605), injurias (julio, 1605), agre-

sión (julio, 1605), fuga (julio, 
1605), retraso en el pago del 

alquiler y desperfectos (septiem-
bre, 1605), vandalismo (septiem-
bre, 1605), sospecha de reyertas 

(enero, 1606), homicidio y fuga 

(marzo, 1606), agresión (agosto, 
1608), agresión (agosto, 1609).

Era un imán de problemas, un 
adicto a los escándalos; le gustaba 
ver arder el mundo. Él, incombus-
tible en esa hoguera, escarbaba 
en la basurera a sus modelos, con-
virtiendo a mendigos en santos y 
reyes y a prostitutas en vírgenes. 
El resultado de esa violencia eran 
cuadros que sudaban la realidad, 
y que aún hoy, en el reino de los 
píxeles, laceran la vista.

David con la cabeza de Goliat 

es no sólo el último halo de luz con 
el que rasgó la niebla de los lien-
zos, sino también su penitencia: la 
espada del futuro rey tiene la ins-
cripción: H-AS OS, que se traduce 
como Humilitas occidit superbiam, 
la humildad mata al orgullo.

El cuadro fue, en realidad, una 
disculpa pública, dirigida al carde-
nal Borghese, el único que le podía 
perdonar los crímenes por los que 
había sido exiliado de Roma. Cara-
vaggio reconoció su culpabilidad 
y pide una segunda oportunidad. 
Vaya ironía: sentar cabeza arran-
cándosela al personaje que refleja 
tus mismas facciones.

El rostro de David —devuelto al 
tiempo con el portento de la me-
moria— no muestra alegría; al con-
trario: nunca se ha recreado una 
victoria tan triste. El hombre que 
fue ve al que será y siente lástima. 
Ninguno de los dos mira al frente: 
los ojos del decapitado se pierden 
en la certeza muerte, y los del ver-
dugo, en la melancolía de la vida.

El autor nunca supo si su pe-
culiar disculpa se convertiría en 
indulto, pues murió poco después 
de concluir el cuadro. Tal vez sí, 
pues su doble autorretrato con-
tinúa hoy dando escalofríos en 

la Galería Borghese, que se nutre 
con la colección de aquel cardenal 
que tenía las llaves de Roma.

David con la cabeza de Goliat 
sólo pudo haberla pintado Ca-
ravaggio en el parteaguas de la 
mediana edad, cuando la vida te 
toma examen. Y es por eso que 
adquiere nuevos, más profundos 
significados cuando observas el 
cuadro en un momento similar —
el 1 de junio cumplo 49 años.

Al final, seguimos siendo esos 
niños, capaces de derribar mura-
llas con guijarros: pastores llama-
dos a ser reyes. Y, a la vez, nos con-

vertimos en esos hombres, cuyo 
único destino radica en preparar 
un epitafio que le dé sentido a 
nuestra vida, como ese de que la 
humildad mata al orgullo.

Si ves el cuadro a temprana 
edad, no comprendes la tristeza 
de David; si lo vez viejo, el atroz 
destino de Goliat te estruja. Sólo a 
la mediana edad puedes compren-
der que los dos son uno, y que ese 
uno es cualquiera de nosotros. La 
vida es encontrar la mejor —y más 
bella— forma de pedir disculpas.

pcicero@8am.com.mx

La crisis de la mediana edad

PABLO A. CICERO

 “Vaya ironía: sentar cabeza arrancándosela al personaje que refleja tus mismas facciones”. Foto Caravaggio



L
a 30-30 ya no es “la carabina 
que los rebeldes portaban”. 
Ahora se trata de una pro-
puesta estratégica para lo-

grar que por lo menos treinta por 
ciento del territorio nacional esté 
sujeto a algún régimen de protec-
ción antes de que termine el año 
2030. Más allá de la indudable 
bondad de esta intención, hay una 
serie importante de razones que 
hacen que se trate del corazón de 
una propuesta capaz de modificar 
el rumbo del desarrollo del país, 
convirtiéndolo en una trayectoria 
más ambientalmente sustentable, 
socialmente relevante, y cultu-
ralmente aceptable. Hay quienes 
dicen que el modelo de área pro-
tegida debe dejar atrás su carácter 
neoliberal, como si la conservación 
de ecosistemas, especies y servicios 
ambientales fuese una acción des-
tinada a favorecer alguna élite, o 
apuntalar un aparato oligárquico. 
Esta posición muestra una conside-
rable ignorancia acerca del propó-
sito, funcionamiento y utilidad de 
las reservas, parques, santuarios, 
refugios y zonas sujetas a protec-
ción que pueden constituir un sis-
tema nacional de áreas naturales 
protegidas. De hecho, el estableci-
miento de un área natural prote-
gida pone en el centro al interés pú-
blico, y significa la construcción de 
una herramienta que hace posible 
concretar el ejercicio de un derecho 
humano fundamental: el de vivir 
en un medio ambiente sano.

Ya ha pasado mucho tiempo, 
y mucha historia, desde que los 
reyes tenían que ser convencidos 
por pintores de que valía la pena 
proteger los bosques, como sucedió 
con la escuela de Barbizon y el Bois 
de Boulogne; o desde que natura-
listas románticos como John Muir 
tenían que convencer a un presi-
dente de que valía la pena limitar 
el acceso a un sitio tan espectacu-
lar como Yellowstone, o Yosemite. 
Para empezar, somos muchos más 
humanos en el planeta, y nuestra 
presencia, sumada a la capacidad 
humana de transformar el entorno, 
se ha convertido en una presión 
sobre los sistemas que hacen posi-
ble que haya vida en el planeta, al 
grado en que ahora resulta legítimo 
preguntarse si seguir por el camino 
que hemos elegido significará en 
un plazo relativamente breve un 
proceso de extinción masiva, que 
amenace incluso nuestra capaci-
dad de continuar siendo una es-

pecie viable. Hacer esfuerzos ge-
nuinos para conservar porciones 
de los ecosistemas del planeta y 
mantenerlas lo más estables que 
resulte posible ante el avance de la 
modificación humana de la natura-
leza se ha convertido, nos guste o 
no, en una cuestión de interés pú-
blico y de seguridad no solamente 
nacional, sino humana.

Se ha dicho que “necesitamos 
una conservación que sirva a la 
gente”. Es cierto. Como también es 
cierto que las áreas protegidas ya 
no son solamente porciones del te-
rritorio puestas aparte para la con-
templación y la maravilla, ni se 
les puede establecer prohibiendo a 
rajatabla el acceso a sus recursos, 
particularmente a los pueblos y co-
munidades que han sido los dueños 
originarios de los territorios que 
ocupan. Ahora las áreas protegi-
das deben concebirse como sitios 
capaces de satisfacer objetivos múl-
tiples: la conservación de muestras 
significativas del los ecosistemas 
donde se construyen los paisajes 
nacionales, el mantenimiento de 
espacios suficientes y adecuados 
para garantizar la permanencia 
de la soberbia biodiversidad mexi-
cana, la salvaguarda de los servi-
cios ecosistémicos que ese espacio 
proporciona, y diversas categorías 
de uso humano del entorno y sus 
recursos, bajo criterios escrupulo-
sos de sustentabilidad. Aunque las 

áreas protegidas sigan siendo por-
ciones del territorio puestas aparte 
mediante ordenamientos jurídicos 
específicos, y estén sujetas a pro-
gramas de manejo verificables, de-
berán también ser herramientas 
que permitan la conectividad entre 
diferentes segmentos del territorio, 
de manera que se garantice el flujo 
de información genética, recursos 
y elementos entre unas y otras; de 
manera que la operación eficaz de 
un sistema de áreas protegidas de 
diferentes categorías debe contem-
plar también a operación de corre-
dores biológicos, donde se ordene 
las actividad de las comunidades 
humanas con base en objetivos ex-
presos de conectividad ecológica 
entre sitios de conservación.

Por otra parte, es necesario reco-
nocer que en el territorio nacional 
existen vastas zonas que no resul-
tan particularmente aptas para el 
desarrollo de actividades económi-
cas convencionales (agropecuarias 
y forestales, mineras o industriales, 
turísticas o urbanas). No obstante, 
casi todas estas zonas de tierra tie-
nen dueño. O son de propiedad 
privada, fueron dotadas a alguna 
organización ejidal, pertenecen a 
comunidades, o son terrenos na-
cionales o reservas territoriales de 
municipios. Todas estas tierras, que 
no son áreas naturales protegidas 
ni forman aún parte de corredores 
biológicos, pueden cumplir un pa-

pel de singular importancia para 
construir un esfuerzo de conserva-
ción coherente, capaz de acercar al 
país al logro de la meta 30-30.

Afortunadamente, el estado 
mexicano cuenta con la caja de he-
rramientas adecuada para llevar 
a cabo esta tarea. Se cuenta con 
el mecanismo para establecer, con 
la colaboración de propietarios o 
sociales, áreas privadas voluntaria-
mente destinadas a la conserva-
ción; es posible la creación formal 
de corredores biológicos que co-
necten áreas protegidas que funjan 
como sus puntos focales, y some-
terlos a programas de trabajo gene-
rados por consenso con las comuni-
dades y organizaciones interesadas; 
las organizaciones de pescadores 
pueden participar significativa-
mente mediante la creación de re-
fugios pesqueros, y los propietarios 
y ejidos poseedores de extensiones 
de tierra habitadas por animales y 
plantas de interés económico pue-
den establecer unidades de manejo 
para la conservación y el uso sus-
tentable de la vida silvestre. Todas 
estas áreas se pueden sumar a un 
sistema nacional robusto de áreas 
protegidas que sirva –en efecto– a 
la gente. Hace falta voluntad po-
lítica, capacidad de convocatoria 
y coordinación y, desde luego, un 
presupuesto suficiente y oportuno. 

roblesdeb1@hotmail.com

30-30

RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ “El establecimiento de un área natural protegida significa la construcción de una herramienta que hace posible con-
cretar el ejercicio de un derecho humano fundamental: el de vivir en un medio ambiente sano”. Foto Juan Manuel Valdivia
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▲ La brillante franja en forma de arco de la Vía Láctea está a punto de 
hacer su primera gran aparición del año en el cielo nocturno sobre el 
hemisferio norte.  Según el sitio web de fotografía Capture The Atlas, la 
“temporada” se extiende de febrero a octubre, generalmente entre la me-

dianoche y las 05.00, hora local, aunque la ubicación y la fase lunar son 
muy importantes. Durante mayo, el período comprendido entre el cuarto 
menguante del 20 de mayo y la luna nueva del 30 de mayo es el mejor 
momento para observar la Vía Láctea. Foto ESO
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“Cuando alguien escucha 
hablar sobre mecánica 
cuántica casi siempre se 
le viene a la memoria el 
gato de Schrödinger”, ex-
pone en entrevista el fí-
sico Isaías Hernández. Sin 
embargo, todos hablamos 
mediante un celular y el 
teléfono tiene transistores, 
que son un logro de estos 
principios científicos, al 
igual que la fibra óptica, 
los láseres, las microondas, 
computadoras, telecomu-
nicaciones e incluso el GPS.

Dichos avances tecnoló-
gicos no existirían sin este 
tipo de investigaciones, ex-
plica el curador educativo 
en Universum, Museo de 
las Ciencias, espacio en la 
UNAM que invita a los Sá-

bados cuánticos, una serie 
de conferencias para com-
prender mejor este tema sin 
necesidad de ser un mate-
mático o experto en física.

“Explorar la ciencia 
cuántica es como descu-
brir una nueva casa de 
la realidad que opera con 
reglas completamente di-
ferentes”, apuntó la Asam-
blea General de Naciones 
Unidas, institución que 
declaró 2025 como el Año 
Internacional de la Ciencia 
y la Tecnología Cuántica.

“Las tecnologías cuán-
ticas están impulsando al-
gunos de los avances más 
emocionantes del siglo XXI. 
Están transformando nues-
tra comprensión del uni-

verso y allanando el camino 
para avances tecnológicos 
revolucionarios. Descubren 
un mundo oculto donde las 
partículas se comportan de 
maneras que desafían nues-
tra comprensión cotidiana 
de la realidad”, se cita en la 
proclamación que comenzó 
con una ceremonia el 4 de 
febrero en París, Francia.

En este contexto, Uni-
versum se une a la celebra-
ción mundial encabezada 
por la Unesco para dar a 
conocer de manera amena 
y accesible estos misterios 
de la física y cómo forman 
parte de la vida cotidiana. 

El próximo 21 de junio ex-
pertos de la máxima casa 
de estudios ofrecerán con-
ferencias gratuitas. Sólo hay 
que llegar 15 minutos antes 
para ser conducidos hacia el 
auditorio correspondiente.

El físico alemán Max 
Planck fue galardonado con 
el Premio Nobel de Física 
en 1918 en reconocimiento 
a su desarrollo de la teoría 
de los cuantos elementales 
y quien, con sus innovado-
ras ideas sobre la radiación, 
fue “en verdad la estrella 
guía más importante para 
la investigación física mo-
derna, y parece que pasará 

mucho tiempo antes de que 
se agoten los tesoros que se 
han descubierto gracias a 
este genio” que, como se an-
ticipó al anunciar el premio 
hace más de un siglo, así 
ocurre actualmente.

Luis Mochán Beckal, del 
Instituto de Ciencias Físi-
cas de la UNAM, será el 
encargado el 21 de junio 
de pronunciar la conferen-
cia La mecánica cuántica 

y usted, acerca de los de-
sarrollos tecnológicos que 
han evolucionado nuestra 
vida, profundizando en la 
primera revolución tecno-
lógica acontecida en la se-

gunda mitad del siglo XX, 
cuando se generaron los 
transistores, microcircuitos, 
láseres, relojes atómicos y el 
diodo emisor de luz.

Isaías Hernández ade-
lantó que Universum ya 
prepara otras charlas de 
divulgación a celebrarse 
el 27 de septiembre, el 
25 de octubre y el 29 de 
noviembre, en las que in-
vestigadores especialistas 
hablarán sobre la segunda 
revolución tecnológica; 
por ejemplo, la criptogra-
fía cuántica, computación 
cuántica, las celdas solares 
orgánicas y la metrología.

Universum invita a todo el público a las 
conferencias de los Sábados cuánticos
El museo busca dar a conocer de manera amena y accesible estos misterios de la física

ALONDRA FLORES

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El próximo 21 de junio expertos de la máxima casa de estudios ofrecerán conferencias gratuitas. Sólo hay que 
llegar 15 minutos antes para ser conducidos hacia el auditorio correspondiente. Foto La Jornada

“Las tecnologías 

cuánticas están 

impulsando 

algunos de los 

avances más 

emocionantes”
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C
uauhtémoc, nombre ná-
huatl que significa “águila 
que cae”, haciendo refe-
rencia a su valor en la 

batalla. Nació en Tenochtitlán y 
fue elegido emperador en 1520 a 
sus 25 años, después de la muerte 
de Cuitláhuac. Lideró la defensa 
de Tenochtitlán frente a las fuer-
zas de Cortés. Es considerado un 
héroe nacional y un símbolo de 
resistencia indígena y dignidad 
frente a la opresión. El Buque Es-
cuela Cuauhtémoc lleva su nom-
bre en su honor. Este buque fue 
construido en Bilbao, España y se 
entregó a la Armada de México 
en julio de 1982. Tiene una eslora 
máxima de 90 metros, una manga 
de 12 m y calado máximo de 5.4 
metros. En sus tres mástiles se 
despliegan velas con una superfi-
cie total 2 mil 368 m², compuesta 
por 10 velas cuadradas y 13 ve-
las de cuchillo. Su tripulación es 
entre 230-250 personas, en ellos 
navegan los cadetes de la Heroica 

Escuela Naval Militar, quienes 
realizan prácticas de navegación, 
astronomía náutica, y otras disci-
plinas durante sus travesías. Ha 
visitado 64 países, acumulando 
756 mil millas náuticas navega-
das, lo que equivale a dar aproxi-
madamente 35 vueltas al mundo 
en sus 43 años de navegación. 

El domingo circularon a ni-
vel mundial imágenes dolorosas 
de ver los mástiles de este buque 
romperse como cerillos al colisio-
nar con el puente de Brooklyn, en 
Nueva York. Los que hemos tenido 
la fortuna de conocer el Cuauhté-
moc, inmediatamente pensamos 
en esos mástiles de acero que tie-
nen 45 m de altura y en su base 
casi un metro de diámetro.

La Marina Nacional tiene 
una gran tradición y profesio-
nalismo. Los biólogos marinos 
de México estamos ligados a la 
Marina, hemos navegado en sus 
embarcaciones, recibiendo siem-
pre un trato respetuoso, cálido y 
profesional. A mí, me ha tocado, 
comer con la tropa, pero también 
en el comedor de oficiales. 

Por ello, me duele profunda-
mente el accidente. Va mi pen-
samiento para que tengan bue-
nos vientos, los dos marinos que 
perdieron la vida y que los otros 
su recuperación sea pronta y 
buena. Que nuestro buque es-
cuela pueda ser reparado y que 
nuevamente zarpe y siga siendo 
la Escuela de la Armada Nacio-
nal de México.

Como científica en el tema de 
contaminación marina, en mis 
intervenciones he terminado con 
una imagen del barco escuela 

Cuauhtémoc, indicando que uno 
de mis sueños es montar una ex-
posición itinerante que vaya na-
vegando de puerto en puerto. Du-
rante la formación de varios meses 
de nuestros cadetes para que la 
exposición sobre la contaminación 
de plásticos y microplásticos en 
mares y océanos pueda ser visi-
tada por la población local de esos 
puertos que siempre es invitada a 
visitar al Cuauhtémoc cuando está 
en los puertos. He hecho algunas 
gestiones, no pierdo de vista mi 
sueño y menos ahora. En algún 
momento esta exposición nave-
gará. La información técnica, sobre 
lo que pasó irá apareciendo siendo 
pública una parte, otra a la mejor 
no. Independientemente de ello, 
obviamente algo pasó y derivó en 
este accidente, dado que la Marina 
tiene experiencia, obviamente co-
noce la altura de sus mástiles y 
conocen la altura de ese puente. La 
altura de los mástiles del Cuauhté-
moc es de 45 metros y la altura del 
puente es de 39 metros. Además 
de la diferencia de altura causada 
por el efecto de la marea alta o o 
baja en esa zona. Se habla tam-
bién de un remolcador americano 
que llevaba al Cuauhtémoc, esto es 
una practica internacional donde 
el comandante de la embarcación 
entrega el mando a las autoridades 
locales, para realizar ciertas manio-
bras. Del análisis de lo acontecido, 
se irán fincado las responsabilida-
des, pero más allá de eso espero 
que nuestro Buque Escuela tenga 
un presupuesto para su reparación 
y se sigan formando en él nues-
tros jóvenes. Veo también una ex-
celente oportunidad para que las 
universidades ofrezcan posgrados 
en Derecho marítimo. Máxime que 
80 por ciento de las mercancías 
que usamos, bienes y servicios y 
alimentos son transportados por 
el mar. México, requiere profesio-
nales en Derecho del Mar, nuestra 
querida UADY tiene una excelente 
oportunidad de abrir este posgrado 
en este septiembre 2025, máxime 
con la ampliación que se quiere 
hacer del puerto de Progreso como 
una terminal importante de carga 
internacional. Se habla de una Uni-
versidad del Mar, licenciaturas en 
temas marinos hay en el Estado, me 
parece que la apuesta debe ser a va-
rios Posgrados en temas de Derecho 
marítimo, comercial y sostenibilidad. 
Vamos UADY, por el bien de tod@s 
Primero la Ciencia, buenos vientos.

*Premio Nacional al Mérito Ecológico

daldana@cinvestav.mx

Cuauhtémoc

DALILA ALDANA ARANDA*

▲ “El domingo circularon a nivel mundial imágenes dolorosas de ver los mástiles de este buque romperse como cerillos 
al colisionar con el puente de Brooklyn, en Nueva York”. En la fotografía, maqueta del Dr. Thierry Brule. Foto Dalila Aldana

México requiere 

profesionales en 

Derecho del Mar, 

nuestra UADY tiene 

una oportunidad de 

abrir este posgrado
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Entre los tesoros por descu-
brir en la inconmensurable 
geografía digital se encuen-
tra Musiteca.mx, plataforma 
multimedia de acceso gra-
tuito en la que se ofrece un 
recorrido por la amplia ri-
queza musical y lingüística 
de México a través de la his-
toria, desde la época novo-
hispana hasta nuestros días.

La Fonoteca Nacional di-
señó esta iniciativa como 
parte de un esfuerzo por res-
catar y democratizar la me-
moria sonora del país, al reu-
nir, investigar y difundir ese 
peculiar patrimonio cultural, 
proveniente, en gran medida, 
del importante acervo que 
resguarda esa institución.

Desde grabaciones inédi-
tas de leyendas, como Silves-
tre Revueltas, hasta registros 
históricos de bailes prohibi-
dos por la Inquisición, este 
proyecto busca ser un puente 
entre el pasado y el presente, 
y ofrece libre acceso a rique-
zas que antes permanecían 
ocultas en archivos físicos, 
señala su coordinador, 
Mauricio Medina.

Disponible en la página 
web https://musiteca.mx/, o 
bien en una aplicación para 
dispositivos móviles en iOS 
y Android, esta plataforma 
contiene a la fecha 9 mil 213 
audios, mil 554 imágenes, 
139 videos, 166 partituras, 
87 libros y ocho documen-
tos oficiales, así como 54 
micrositios, dedicados en su 
mayoría a compositores e 
intérpretes nacionales de di-
versas épocas, resultado del 
trabajo de especialistas.

Los materiales, explica el 
investigador musical, pro-
vienen de la labor conjunta 
que la Fonoteca hace con 
otras instituciones −Ar-
chivo General de la Nación 
(AGN), los canales de televi-
sión 11 y 22 y los institutos 
nacionales de los Pueblos 
Indígenas, de Antropología 
e Historia y de Bellas Artes 
y Literatura, por mencionar 

algunas−, así como con co-
leccionistas, investigadores, 
compositores e intérpretes.

El origen de este repo-
sitorio se sitúa entre 2016 
y 2017, cuando el declive 
del disco compacto obligó 
a las entonces autoridades 
culturales del país a buscar 
otras opciones de divulga-
ción para la música y los 
intérpretes mexicanos.

La alternativa fue crear 
una plataforma digital en-
focada, en principio, a la 
música mexicana de con-
cierto, no sólo en lo corres-
pondiente a los composito-
res, sino también a los in-
térpretes y los conciertos 
emblemáticos que se han 
realizado en el país, ex-
plica el investigador Theo 
Hernández Villalobos, res-
ponsable de esa área en 
Musiteca.mx.

Si bien nació con la idea de 
compartir el acervo de mú-
sica de concierto que hay en 
la fonoteca, eventualmente 
se enriqueció con otras ca-
tegorías. Así, incluimos tam-
bién música de las culturas 
indígenas, de las diferentes 

regiones de México y popu-
lar, agrega Mauricio Medina.

“Uno de los ejemplos 
que llama la atención de 
la música de las regiones 
de México es el Jarabe ga-
tuno, pieza que, aunque 
fue grabada en los años 
70 del siglo pasado, puede 
rastrearse hasta inicios del 
siglo XIX, cuando la Inqui-
sición recibió la queja de 
que era un baile lujurioso 
y de mal gusto, por imi-
tar los sonidos y los movi-
mientos de los gatos.”

De acuerdo con Hernán-
dez, esta iniciativa es pio-
nera en su tipo y se diferen-
cia de otras por no perseguir 
fines comerciales, sino que 
sus objetivos son culturales 
y de difusión, además de que 
cuenta con el acervo de la 
Fonoteca Nacional.

Tenemos, entonces, una 
cantidad impresionante 
de documentos sonoros 
inéditos. Uno de los más 
importantes, por ejemplo, 
es el último concierto de 
Clemens Krauss, famoso 
director austriaco amigo 
de Richard Strauss. Krauss 

murió en México en 1954 
tras dirigir en el Palacio de 
Bellas Artes, señala.

Grabaciones inéditas

El investigador destaca que 
varios materiales de Musi-
teca.mx son resultado del 
trabajo de investigación de 
soportes sonoros realizados 
en aquella institución, como 
el disco Carlos Chávez y Sil-
vestre Revueltas únicos.

En ese álbum, refiere, se 
recopilan grabaciones in-
éditas, como la de Revuel-
tas dirigiendo el Concierto 
Sinfonía Vapor, de Chávez, 
el único registro sonoro co-
nocido donde el aquel mú-
sico duranguense dirige una 
obra que no es de su autoría.

Tanto Medina como Her-
nández sostienen en en-
trevista que este proyecto 
dista de ser un museo, al 
tratarse de un organismo 
vivo que se enriquece de 
forma constante con nuevo 
material e información.

También destacan la la-
bor de restauración digital 
realizada por el área especia-

lizada de la fonoteca, lo cual 
permite escuchar con más 
claridad los soportes sonoros 
que han sido dañados por el 
tiempo o las circunstancias.

La idea no es dejarlos so-
nando como si fueran he-
chos en la actualidad, por-
que, además de que no se 
puede, no tendría mucho 
sentido. Más bien, se trata 
de hacer más entendible 
un registro antiguo sin que 
pierda su esencia como tal.

Esta labor ha permitido 
poner a disposición de la 
audiencia una historia de 
casi 130 años de patrimo-
nio sonoro nacional: desde 
la primera grabación sonora 
de México: Llamar el agua, 
registrada en 1898 entre 
el pueblo wixárika de Ja-
lisco por el etnógrafo no-
ruego Carl Lumholtz, hasta 
el Grammy entregado este 
año a la compositora Ga-
briela Ortiz, de quien acaba 
de agregarse un micrositio 
en esa plataforma, dedicado 
a su vida y obra.

A decir de Hernández, 
los micrositios son el cora-
zón de Musiteca.mx. Cura-
dos por especialistas, están 
dedicados a personajes, 
movimientos o ensambles 
representativos de la mú-
sica que forman parte de los 
acervos de la Fonoteca Na-
cional. Cada uno está agru-
pado por categoría y con-
tiene información de interés 
y una selección musical.

Algunos de esos persona-
jes son Ernesto Elorduy, Ce-
nobio Paniagua, Aniceto Or-
tega, Ángela Peralta, Daniel 
Catán, Candelario Huízar, Fe-
derico Ibarra, Julián Carrillo, 
Mario Lavista, Jaime Nunó 
y José Pablo Moncayo, figu-
ras de la música nacional que 
han marcado con su queha-
cer a sus respectivas épocas.

Entre los tesoros que 
pueden encontrarse hay 
grabaciones inéditas de 
Angélica Morales, recono-
cida en su momento por la 
crítica especializada como 
la mejor pianista mexi-
cana, cuyo arte han escu-
chado muy pocos.

Abren la plataforma Musiteca.mx para 
democratizar memoria sonora del país
Iniciativa de la Fonoteca Nacional recorre la riqueza musical y lingüística de México

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La plataforma contiene a la fecha 9 mil 213 audios, mil 554 imágenes, 139 videos, 166 
partituras, 87 libros y ocho documentos oficiales, así como 54 micrositios, dedicados en su 
mayoría a compositores e intérpretes nacionales de diversas épocas. Foto Fonoteca Nacional
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E
n un giro inesperado, 
pero muy leal a la tradi-
ción francesa, el Festival 
de Cannes 2025 ha de-

cidido asumir una posición po-
lítica explícita: la defensa de la 
democracia a nivel global. Esta 
decisión se refleja de manera 
contundente en la selección ofi-
cial de películas, marcada por 
una clara toma de postura frente 
a las crecientes amenazas auto-
ritarias que se multiplican en di-
versas partes del mundo. El fes-
tival, tradicionalmente compro-
metido con la libertad artística, 
parece comulgar con la aprecia-
ción de que, en el momento ac-
tual, toda manifestación estética 
es también un acto político.

Este año, el cine europeo ha 
dado un paso al frente. La cura-
duría del festival lo deja claro: ya 
no basta con mostrar el mundo, 
ahora el cine debe intervenir en 
él. Las obras seleccionadas no solo 
denuncian o narran las vías y ru-
tinas que permiten el avance del 
neofascismo (en el pasado, en el 
presente o en el futuro), la repre-
sión de derechos fundamentales 
o la erosión del estado de dere-
cho, sino que también proponen 
una reflexión crítica sobre las 
fragilidades estructurales de las 
democracias contemporáneas. Las 
películas no huyen del conflicto 
íntimo o el colectivo; lo encaran 
con valentía, asumiendo que el 
arte no puede permanecer neutral 
cuando la libertad está en juego.

El cine se convierte así en 
trinchera. En un contexto global 
marcado por la polarización, los 
discursos de odio y la normali-
zación del autoritarismo, Cannes 
se erige como una plataforma de 
resistencia simbólica. No se trata 
solo de películas con mensajes 

explícitos, sino de una apuesta es-
tética coherente que articula for-
mas nuevas de narrar, represen-
tar y emocionar frente al colapso 
de los consensos democráticos.

Esta edición 2025 puede 
leerse como una declaración de 
principios: el arte no solo ob-
serva la historia, también la in-
terpela. Al poner en el centro 

la defensa de los valores demo-
cráticos, Cannes lanza un men-
saje poderoso al mundo cultural 
y político: frente al avance del 
miedo, del control y de la exclu-
sión, el cine puede –y debe– ser 
una forma de coraje civil.

En la encrucijada histórica que 
atravesamos, donde lo impensa-
ble se vuelve cotidiano, tal vez el 

arte –y en particular el cine– sea, 
como lo sugiere Cannes este año, 
la última línea de defensa. Una 
línea frágil, sí, pero luminosa. Una 
resistencia hecha de imágenes, 
palabras y gestos que, aún en la 
oscuridad, insisten en imaginar 
un mundo más libre. El arte es 
una expresión política y el sép-
timo arte lo asume a cabalidad. 

El cine como bastión de la democracia

ULISES CARILLO

ANA BRUN

El cine europeo ha 

dado un paso al 

frente y la curaduría 

del festival lo deja 

claro: ya no basta 

con mostrar el 

mundo, ahora el cine 

debe intervenir en él

▲ “Esta edición 2025 lanza un mensaje poderoso al mundo cultural y político: frente al avance del miedo, del 
control y de la exclusión, el cine puede –y debe– ser una forma de coraje civil”. Foto Ulises Carrillo
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Isaac del Toro se mantiene 

como líder del Giro de Italia

El mexicano Isaac del Toro 
mantuvo el “maillot” rosa de 
líder del Giro de Italia al final 
de la décima etapa, una con-
trarreloj individual ganada 
el martes por Daan Hoole.

Del Toro logró seguir en 
rosa, pero vio su ventaja re-
ducida por el español Juan 
Ayuso, su compañero de 
equipo del UAE Team Emi-
rates XRG, quien no pareció 
verse afectado por las carre-
teras cada vez más mojadas.

Ayuso redujo la diferen-
cia en casi un minuto, acer-
cándose a 25 segundos de 
Del Toro, el primer ciclista 
mexicano en liderar el Giro. 
El italiano Antonio Tiberi se 
mantuvo tercero, recortando 
la diferencia a 61 segundos.

“Sabía que sería súper di-
fícil, pero intenté terminar 
otro día de rosa y fue súper 
bueno”, dijo Del Toro, de 21 
años. “Sabía que tengo mu-
cho tiempo a mi favor y no 
quiero correr riesgos. Luego, 
estaba luchando por ir recto 
en la bicicleta, pero fue di-
vertido y estoy súper feliz”.

Hoole aprovechó al 
máximo salir temprano, en 
carreteras secas, para com-
pletar el recorrido de 28.6 
kilómetros desde Lucca 
hasta Pisa en 32 minutos y 
30 segundos. Fue la primera 
victoria en una gran vuelta 
para el neerlandés.

Hoole, de 26 años, fue 
siete segundos más rápido 
que Joshua Tarling, quien 
ganó la primera contrarre-
loj individual en la segunda 
etapa del Giro.

El británico Ethan Ha-
yter fue el tercero más rá-
pido en cruzar la línea de 
meta, frente a la Torre Incli-
nada de Pisa, diez segundos 
más lento que Hoole.

Todos completaron el re-
corrido en condiciones se-
cas, pero la lluvia comenzó 
a caer cuando el grupo de 
favoritos de la clasificación 
general comenzó a salir.

“Me sentí bien durante 
toda la semana y apuntaba 

a este día, pero nunca pensé 
que lo lograría. Los de la cla-
sificación general tuvieron 
lluvia y eso cambió mucho 
la carrera”, indicó Hoole.

El favorito Primoz Roglic 
se recuperó de otra caída 
durante su recorrido de re-
conocimiento en la mañana 
para adelantar a algunos de 
sus rivales y colocarse en el 
quinto lugar de la clasifica-
ción general, a 1:18 de Del 
Toro. Simon Yates también 
recuperó terreno para colo-
carse en el cuarto lugar.

Por otro lado, romper con 
la tradición en el Tour de 
Francia está generando po-
lémica.

Desde que los organiza-
dores de la carrera anun-
ciaron la semana pasada los 
planes para escalar la icó-
nica colina de Montmartre 
en París durante la etapa 
final en julio, el mundo del 
ciclismo ha estado en ebu-
llición.

¿Podría la subida real-
mente decidir al ganador 
del Tour? ¿O interrumpir 
el “sprint” final al inyectar 
incertidumbre táctica en lo 
que suele ser un día de ce-
lebración?

Bueno, eso está por 
verse. Pero una cosa parece 
segura: la etapa será un es-
pectáculo.

AP

PISA

 El mexicano Isaac Del Toro, tras competir en la décima etapa del Giro de Italia. Foto LaPresse/vía AP

El español Ayuso presiona al mexicano; Hoole gana la décima etapa

Todo o nada para Manchester United y Tottenham en final de la Liga Europa

Bilbao.- Es todo o nada 
cuando Manchester United y 
Tottenham se enfrenten este 
miércoles en la final de la Liga 
Europa.
Quien gane el enfrentamiento 
netamente inglés en Bilbao se 
clasificará a la próxima Liga de 
Campeones.
El perdedor afrontará la ignomi-
nia de quedarse fuera de Eu-
ropa, añadir otro fiasco y la in-
certidumbre que se cierne sobre 
el futuro de aquellos a cargo.

Eso es lo que está en juego 
en el estadio de San Mamés, 
donde dos gigantes del futbol 
inglés tendrán una última opor-
tunidad de salvar la temporada.
Lejos quedaron los días en 
que el United dominaba la Liga 
Premier y escalaba la cima del 
balompié europeo de manera 
regular. Pero incluso después 
de 12 años sin ganar el título 
inglés, esta campaña ha mar-
cado el punto más bajo.
El United marcha en el puesto 

16 de 20 en la clasificación 
tras un récord del club de 18 
derrotas en una sola tempo-
rada desde que la Premier se 
estrenó en 1992. También es 
seguro que registrará su peor 
total de puntos en la era, así 
como su posición más baja.
“Tenemos cosas más grandes 
que tratar para devolver a este 
club a la cima. Mañana (por 
el juego del miércoles) puede 
ayudar y darnos la fuerza para 
hacer lo que tenemos que ha-

cer”, comentó el martes el téc-
nico del United, Ruben Amorim.
Tottenham se encuentra un lu-
gar por debajo del United luego 
de sufrir 21 reveses en la liga, 
también una marca del club en 
la era moderna.
Los Spurs, que sucumbieron 
ante Liverpool en la final de la 
“Champions” en 2019, apuntan 
a su primer trofeo desde la Copa 
de la Liga Inglesa de 2008.

AP

Eagan.- Los propietarios 
de la NFL aprobaron por 
unanimidad permitir que 
los jugadores participen en 
el torneo de futbol ameri-
cano bandera de los Jue-
gos Olímpicos de 2028.
La votación en las reunio-
nes de primavera autorizó 
el martes a la liga a nego-
ciar un protocolo de segu-
ridad y logística de progra-
mación con la Asociación 
de Jugadores de la NFL 
y los organismos rectores 
de equipos nacionales e 
internacionales pertinen-
tes, antes de que se haga 
realidad durante las justas 
de verano en Los Ángeles.
La emoción en toda la liga 
y el crecimiento global de 
este deporte han hecho de 
este un avance aparente-
mente inevitable.
“Creo que el mundo final-
mente tendrá la oportuni-
dad de ver a los mejores 
atletas del mundo partici-
par”, dijo el vicepresidente 
ejecutivo de operaciones 
de futbol de la liga, Troy 
Vincent.
No se permitiría más de 
un jugador por equipo de 
la NFL. Las listas olímpi-
cas serán seleccionadas 
por el comité nacional de 
cada país, con seis equi-
pos cada uno en torneos 
separados para hombres 
y mujeres. El juego en sí 
es una competencia de 5 
contra 5 en un campo de 
50 yardas.
Los Juegos Olímpicos de 
2028 están programados 
del 14 al 30 de julio. Así, 
el partido por la medalla 
de oro del “flag football” 
prácticamente podría rea-
lizarse antes de que los 
conjuntos se reporten al 
campamento de entrena-
miento, disposición que el 
vicepresidente ejecutivo 
de negocios de clubes y 
eventos de la NFL, Peter 
O’Reilly, indicó que ya ha 
recibido apoyo informal.

AP

Dueños de la 
NFL aprueban la 
participación de 
jugadores en el 
flag football de los 
Olímpicos
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La ofensiva de los Leones 
dio muestras de mejoría en 
la gira por Puebla y Quin-
tana Roo, apoyada por el 
cubano Diosbel Arias, quien 
logró un OPS de .970 en sus 
primeros seis partidos con 
Yucatán, y el equipo espera 
que con las adquisiciones de 
Yangervis Solarte y Leury 
García, el bateo alcance la 
consistencia y productivi-
dad necesarios para poder 
competir de manera óptima.

Solarte, el ex “big leaguer” 
venezolano, jugó los primeros 
27 partidos de esta temporada 
con Veracruz y produjo 26 
carreras, siete más que Yadir 
Drake, Art Charles y Henry 
Ramos, que compartían el li-
derato de ese departamento 
con las fieras antes de la jor-
nada del martes. El OPS del 
apodado “Alligator” para El 
Águila fue .930. Solarte fue 
activado antes del primer par-
tido de la serie ante los Diablos 
y ocupó el puesto que estaba 
disponible en el róster de 32. 
En su debut fue el tercera base 
y quinto bate; Josh Fuentes se 
fue a la banca.

El dominicano García 
viajaría la próxima semana 
y se espera que esté con el 
conjunto que dirige Ramón 
Santiago para la serie que 
arranca el viernes 30 de 
este mes en León.

Cuando se anunció la lle-
gada de Colin Moran, quien 

finalmente fue descartado 
por motivos personales, San-
tiago mencionó que hacía 
falta un bate zurdo. Ahora, 
con Solarte y García, se su-
man dos ambidiestros, que 
les darán tres en total a los 
rugidores entre los titulares 
(el otro es Henry Ramos).

El venezolano sabe gene-
rar ofensiva, una parte del 
juego en la que Yucatán ha 
sido inconsistente, y el domi-
nicano, veterano de 10 años 
en las Ligas Mayores, puede 
chocar la pelota y moverse 
bien en las bases, esto último, 
algo que también necesitan 
los melenudos, que sólo te-

nían cuatro robos de base, 
dos de Drake, uno de Miles 
Simington y otro del yuca-
teco Elías Verdugo.

Santiago ve ahora un “li-
neup” más sólido y completo 
y “eso va a ser clave para no-
sotros, ya que todos los equi-
pos en la liga están profun-
dos y con buena ofensiva”.

Mientras tanto, las fieras 
siguen haciendo ajustes en 
su róster. El derecho Eury 
Ramos regresó a la lista de 
lesionados y en su lugar fue 
activado Ramón Santos, ade-
más de que se unió al equipo 
el jugador de cuadro domini-
cano Michael de León, otro 

bateador ambidiestro, que 
tiene experiencia en sucur-
sales de Grandes Ligas.

El domicano Santos fue 
anunciado por los Leones 
como refuerzo para esta 
campaña, pero no pudo es-
tar en la pretemporada por 
un asunto personal. El año 
pasado, fue nombrado el ju-
gador más valioso del Long 
Island, en la Liga del Atlán-
tico (independiente), tras 
registrar marca de 6-1, con 
efectividad de 0.58 y 14 sal-
vamentos. Ponchó a 76 en 
46 entradas y dos tercios. De 
León fue dejado en libertad 
por Querétaro el mes pasado.      

Yoanner Negrín, quien el do-
mingo contribuyó a la victoria 
de los Leones por 5-3 ante los 
Tigres con sólida apertura de 
cinco entradas (6 H, 3 C, 3 CL), 
superó los 882 episodios en 
su carrera con Yucatán du-
rante una salida en Puebla la 

semana pasada y alcanzó el 
tercer puesto en la lista histó-
rica del club, dejando atrás a 
Francisco Mota. Actualmente 
suma 887 actos y dos tercios.

Sólo Mercedes Esquer (mil 
184) y Óscar Rivera (mil 083) 
superan al cubano en capítu-
los lanzados. Además, el dere-
cho de La Habana, con sus tres 
ponches (sin pasaporte) frente a 
Quintana Roo, llegó a 596 y está 

por convertirse en el tercer in-
tegrante del club de 600 con las 
fieras (Esquer, 865; Rivera, 785).

En su próxima apertura, el 
fin de semana contra Tabasco, 
buscará su triunfo 77 para em-
patar a Rivera en el segundo 
lugar de la lista del equipo. 

Por otro lado, el “infielder” 
Ichiro Rodríguez, uno de los 
mejores prospectos de los 
rugidores, que impresionó 

en la pretemporada, se in-
corporó recientemente a la 
sucursal de la Liga Metropoli-
tana, donde el sábado pasado 
ayudó a ganar a Yucatán-
Durango frente a Monterrey-
Jalisco. También destacaron 
Jafet Ojeda, Sergio Contreras 
y Adrián Falcón. Ganó Luis 
Ramírez, el derecho que es-
tuvo brevemente con los feli-
nos la semana pasada. 

Reporte LMB

Posiciones y estadísticas 

de la Liga Mexicana, así 

como datos de los Leones 

de Yucatán. No se incluye la 

jornada del martes.

-Posiciones: Zona Sur, Dia-

blos (22-5); Puebla (17-10, a 

5 juegos); Oaxaca (15-12, 7); 

Leones (14-13, 8); Veracruz 

(13-14, 9); Campeche y Que-

rétaro (12-15, 10); León y Ta-

basco (11-16, 11); Tigres (8-19, 

14). Zona Norte, Monterrey 

(18-9); Dos Laredos (15-11, a 

2 juegos y medio); Monclova y 

Tijuana (15-12, 3); Jalisco (14-

13, 4); Unión Laguna (13-14, 

5); Aguascalientes (12-15, 6); 

Chihuahua (11-15, 6.5); Saltillo 

(11-16, 7); Durango (10-17, 8).

-Líderes individuales: BATEO.- 

Porcentaje, Carlos Sepúlveda 

(Diablos), .452; Magneuris Sie-

rra (Monclova), .431; Cristhian 

Adames (Puebla), .430; 10. 

Henry Ramos (Leones), .392. 

Jonrones, Aderlín Rodríguez 

(León), 12; Yadiel Hernández 

(Dos Laredos), 11; 6 (empate). 

Art Charles (Leones), 8; 8 

(empate). Luis Juárez (Leo-

nes), 7. Carreras producidas, 

Estamy Ureña (Puebla), 35; 

Y. Hernández, 31; Robinson 

Canó (Diablos) y Phillip Ervin 

(Puebla), 30. Robos de base, 

Allen Córdoba (Jalisco), 18. 

PITCHEO.- Triunfos, Eduardo 

Vera (Jalisco), Liarvis Breto 

(Puebla), Aldo Montes (Unión 

Laguna), Sean Nolin (Campe-

che) y Cristofer Ogando (Sal-

tillo), 4. Efectividad, Ben Bra-

ymer (Tijuana), 1.73; S. Nolin, 

2.17; David Reyes (Veracruz), 

2.41. Ponches, Deylen Miley 

(Aguascalientes), 37; 8. César 

Valdez (Leones), 28. Salva-

mentos, Chris Ellis (Monte-

rrey), 8; 3 (empate). Michael 

Feliz (Leones), 6. WHIP, 

Domingo Acevedo (Campe-

che), 0.88; Yoanner Negrín 

(Leones), 1.00. 

-Leones Vs. Diablos: En el 

segundo partido de la serie 

entre los actuales campeo-

nes y el equipo con más 

títulos (2) en la LMB desde 

2018, este miércoles a partir 

de las 19:30 horas en el 

Kukulcán, el duelo de abrido-

res será entre el melenudo 

dominicano Huáscar Ynoa 

(0-0, 0.00, 2 IP) y el venezo-

lano Ricardo Pinto (0-0). 

DE LA REDACCIÓN

Negrín, el tercer melenudo con más entradas lanzadas en la historia

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Solarte, refuerzo clave para 
Yucatán; Santos, nuevo rugidor

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

El relevista toma el lugar de Eury Ramos; también llega el infielder De León

▲ El melenudo Yangervis Solarte anota tras un sencillo de Aledmys Díaz en la cuarta entrada del par-
tido del martes por la noche  ante los Diablos en el Kukulcán. Solarte produjo registro con base por bo-
las en el quinto acto. Al cierre de esta edición, el México ganaba 7-5 en la sexta. Foto Leones de Yucatán



La mitad de las empresas fa-
miliares en el país están en 
riesgo de desaparición de-
bido a problemas en el nú-
cleo familiar, lo cual puede 
llevar a la desintegración, 
reveló un estudio realizado 
por el Centro de Investiga-
ción para Familias de Em-
presarios BBVA (CIFEM).

Ricardo Aparicio Castillo, 
director del centro depen-
diente del IPADE, comentó 
que el dato subraya lo que se 
está dejando de hacer como 
familia y que amenaza la 
continuidad de los negocios.

Además, dos terceras 
partes de los negocios que 
participaron en el estudio 
indicaron que están en un 
riesgo inminente pues re-
quieren trabajar intensa-
mente en sus procesos de 
gobernanza y en la forma-
ción de consejos de adminis-
tración funcionales, es decir, 
su institucionalización.

Alfonso Bolio Arciniega, 
catedrático de la institución, 

recordó que entre 85 y 95 por 
ciento de las empresas mexi-
canas se consideran familiares. 
Estas unidades de negocio apor-
tan entre 50 y 80 por ciento del 
producto interno bruto (PIB) 
y generan entre 70 y 90 por 
ciento del empleo del país.

Enrique Cornish Stanton, 
director de Mercadotecnia 
de BBVA México, resaltó que 
al cierre del primer trimestre 
de 2025, la cartera total de 
financiamiento de esta ins-
titución bancaria a empre-
sas familiares fue de 143 mil 
millones de pesos, lo que re-
presenta un incremento de 
22.6 por ciento en el mismo 
trimestre del año anterior.

En el periodo de referen-
cia se otorgaron más de 64 
mil millones de pesos para 
créditos nuevos, monto que 
representa un incremento 
de 16 por ciento respecto al 
enero-marzo de 2024.

Destacó que del total, 10 
por ciento se otorgó a pe-
queñas y medianas empre-
sas (pymes) que no contaban 
con un historial crediticio.

“Reconocemos la impor-
tancia y el valor que aportan 

estas empresas a la economía 
de nuestro país, siendo las 
principales generadoras de 
empleo y, por lo tanto, un sec-
tor fundamental para el bien-
estar de las personas”, dijo.

El estudio también mues-
tra que solo 4 por ciento de las 
empresas familiares en el país 
se encuentran avanzando de 
forma certera, por lo que están 
garantizando su continuidad.

El sondeo revela que tres 
de cada 10 familias empre-
sarias deben ordenar los flu-
jos económicos y el uso de 
los activos de la empresa. En 
contraste, los negocios repor-
taron que en los últimos tres 
años sus ventas han aumen-
tado 78 por ciento y su patri-
monio creció 74 por ciento.

La investigación también 
indica que los procesos de 
sucesión entre generaciones 
son uno de los mayores retos 
que enfrentan las empresas 
familiares, ya que poco más 
de la mitad de los encuesta-
dos señalaron que están en 
riesgo de complicar su super-
vivencia empresarial por no 
determinar los tiempos y pro-
cesos de relevo generacional.

La economía mexicana ha-
bría frenado su caída en 
abril para terminar estan-
cándose, en medio de la 
incertidumbre generada 
por la política arancelaria 
de Estados Unidos.

Datos del Instituto 
Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi) mues-
tran que la actividad eco-
nómica en México tuvo 
nulo crecimiento en abril, 
luego de una baja de 0.2 
por ciento en marzo.

La mayor debilidad se 
encuentra en el sector se-
cundario –que incluye las 
industrias–, donde se ob-
servaron retrocesos de 0.9 
por ciento en marzo y 0.1 
por ciento en abril. Mien-
tras, los servicios crecieron 
0.2 por ciento en marzo, 
para después bajar 0.1 por 
ciento al mes siguiente, de 
acuerdo con el Indicador 
Oportuno de la Actividad 
Económica (IOAE).

Con el resultado del 
IOAE para el bimestre 
marzo-abril 2025, la acti-
vidad económica nacional 
regresaría a su senda de 
estancamiento después de 
su inusitado avance de fe-
brero, comentó Julio San-
taella, ex presidente del 
Inegi, en su cuenta de la 
red social X.

Crecimiento 

anual de 0.7%

A tasa anual, la economía 
mexicana habrá crecido 
0.7 por ciento, ligera-
mente por encima del 0.2 
por ciento previsto para 
marzo, de acuerdo con el 
IOAE, indicador que per-
mite hacer estimaciones 
econométricas oportunas 
sobre la evolución del In-
dicador Global de la Ac-
tividad Económica (IGAE), 
así como de las actividades 
secundarias y terciarias.

Por grupos de actividad 
económica, se espera una 
contracción anual de 1.3 en 
las primarias y de 0.8 por 
ciento en las secundarias, 

que corresponden a mine-
ría, manufacturas –muy 
integradas a las cadenas 
globales de producción–, 
construcción y electricidad.

En tanto, las activida-
des terciarias, que corres-
ponden a comercio, trans-
portes, correos y alma-
cenamiento, entre otras, 
registraron un incremento 
de 1.1 por ciento anual en 
marzo y de 1.5 por ciento 
abril, indicó el Inegi.

El pasado 13 de mayo, 
Edgar Amador Zamora, 
secretario de Hacienda y 
Crédito Público, destacó 
que el desempeño de la 
economía mexicana en el 
primer trimestre del 2025 
fue positivo, pero muestra 
una moderación.

Tuvimos un comporta-
miento positivo en el tri-
mestre, lo cual nos ayuda, 
digamos, a aclarar esta 
conversación, esta narra-
tiva de que la economía 
mexicana podría estar en-
trando en un ciclo recesivo 
(...) vemos un momento de 
moderación en la activi-
dad económica, declaró.

A la luz de los datos del 
IOAE publicados por Inegi, 
la organización México, 

¿cómo vamos? manifestó 
que la falta de dinamismo 
de las actividades secun-
darias en lo que va del 
año, junto con la desace-
leración de las terciarias, 
representan riesgos para 
la economía, la producti-
vidad y el empleo.

Por su parte, Guillermina 
Rodríguez, analista de Bana-
mex, advirtió en el reporte 
Indicadores regionales de 
actividad económica 2025 
que este año comenzó con 
obstáculos importantes.

La expectativa de me-
nor crecimiento económico 
tiene varias vertientes; una 
de ellas es la regional. Sin 
duda, el perfil productivo 
de cada entidad federativa 
genera diversos retos para 
enfrentar los cambios de po-
líticas económicas. Este año 
se inició con desafíos econó-
micos para el país, enmar-
cados por la incertidumbre 
derivada de las políticas co-
merciales de Estados Unidos.

PIB frenó su retroceso 
en México y durante 
abril se estancó: Inegi

JESSIKA BECERRA

CIUDAD DE MÉXICO

Mitad de negocios familiares 
mexicanos están en riesgo de 
desaparecer, según el BBVA
ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El sondeo también revela que tres de cada 10 familias empresarias deben ordenar los 
flujos económicos y el uso de los activos de la empresa. Foto Fernando Eloy
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A pesar de que el entorno 
económico actual es com-
plicado y México no es in-
mune, el país no está en 
recesión; y en caso de que 
lo estuviera, los hogares 
tienen ahorros suficientes 
para afrontarla, aseguró 
Rodrigo Mariscal Paredes, 
titular de la Unidad de Pla-
neación Económica de la 
Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP).

En su participación en 
la Conferencia Anual 2025 
del Consejo de las Américas 
en México, aseguró que “to-
davía es muy aventurado 
decir que, con los datos ob-

servados ahora, estamos ac-
tualmente en una recesión”.

Explicó que para asegu-
rar que la economía mexi-
cana está en recesión se de-
berían cumplir tres factores 
clave: duración, es decir, 
no basta con caer un mes o 
un trimestre; profundidad, 
que tiene que ser una caída 
significativa de la actividad 
económica; y generalizada, 
es decir, que abarque varios 
sectores e indicadores de la 
economía nacional.

“Ahora bien, ¿estamos 
en una recesión o no? la 
respuesta es no. Necesita-
mos 32 sectores que están 
en contracción, y cómo se 
puede ver aún no llegamos 
ahí. En materia de empleo 
la economía mexicana no 

se está comportando igual 
que en otras crisis, inclusive 
con el sector de servicios al 
alza, mientras que en em-
pleo vemos que los trabaja-
dores aún tienen una base 
importante de ingresos 
porque tienen empleo y un 
salario que va creciendo”, 
explicó el funcionario.

Panorama arancelario

Mariscal Paredes enfatizó 
en que actualmente básica-
mente 50 por ciento de las 
exportaciones mexicanas 
se realizan vía T-MEC; otro 
40 por ciento lo hace con 
algún otro tratado comer-
cial; mientras que 10 por 
ciento enfrenta algún tipo 
de aranceles en México.

Actualmente, destacó, 
México enfrenta 13 por 
ciento de arancel efectivo 
de Estados Unidos, por lo 
que el objetivo es aumentar 
la cantidad de exportacio-
nes que pasan vía T-MEC, 
que es un instrumento co-
mercial libre de aranceles.

“Si México puede au-
mentar a 86 por ciento la 
cantidad de exportaciones 
que pasan por la vía T-MEC, 
lo cual es bastante factible 
o a 75 por ciento siendo 
conservadores, y si además 
podemos lograr quitar el 
impuesto adicional, podría-
mos pasar del arancel de 13 
a uno efectivo de sólo 6 por 
ciento. Es decir, el contexto 
arancelario de México tiene 
mucho potencial”, concluyó.

Descarta Hacienda recesión en 
México, pese a complicaciones
BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO
El gobierno de Estados Uni-
dos otorgó trato preferencial 
a la industria automotriz de 
México a Canadá frente a 
competidores de otros paí-
ses, esto en el marco de los 
aranceles que ha impuesto 
la administración de Donald 
Trump, aseguró este martes 
Marcelo Ebrard, titular de la 
Secretaría de Economía (SE).

En su participación en la 
Conferencia Anual 2025 del 
Consejo de las Américas en 
México, informó que la Ofi-
cina del Representante Co-
mercial de los Estados Unidos 
(USTR, por sus siglas en in-
glés) le informó sobre la pu-
blicación de un decreto que 
establece una reducción de 
entre 40 y 50 por ciento de los 
aranceles promedio a vehícu-
los fabricados bajo el T-MEC.

“Hoy se publica un acuerdo 
que yo veo muy positivo, que 
establece un trato preferencial 
para la industria automotriz 
de México y Canadá respecto 
a otros países, ese era uno de 
los objetivos más importantes 
durante todos estos meses que 
hemos estado dialogando. Ese 
decreto dice que en promedio 
los aranceles para vehículos 
automotores de la región se-
rán reducidos entre 40 y 50 
por ciento”, apuntó.

Este decreto, aseguró el 
secretario de Economía, no 
sólo reconoce los compo-
nentes estadunidenses en la 
fabricación de vehículos re-
gionales, sino que incorpora 
el ensamblaje como parte 
del proceso productivo, lo 
que significa que serán in-
cluidos en los beneficios 
arancelarios, lo que es im-
portante para México, cuya 
industria automotriz tiene 
un alto contenido regional.

Ebrard reiteró que estima 
que el proceso de revisión 
del T-MEC comience en la 
segunda mitad de este año, 
entre finales de septiembre 
y principios de octubre.

“En el segundo semestre 
del año tienes que hacer una 
evaluación, una valoración 
de cómo funcionó el tratado 
y cómo podría funcionar”.

EU otorga trato 
especial a la 
industria nacional 
de autos: Ebrard

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

SHCP DESTACÓ QUE ES AVENTURADO ASEGURAR DATOS ECONÓMICOS

▲ Mariscal Paredes enfatizó en que actualmente 50% de las exportaciones mexicanas se realizan vía T-MEC; otro 40% 
lo hace con algún otro tratado comercial; mientras que solamente 10% enfrenta algún tipo de aranceles. Foto jusaeri
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Asesinan a secretaria particular y asesor 
de jefa de Gobierno en ataque directo

El gobierno de la Ciudad de 
México informó este martes 
el fallecimiento de Ximena 
Guzmán, secretaria particu-
lar de la jefa de Gobierno, y 
de José Muñoz, asesor de la 
misma oficina, tras ser vícti-
mas de una agresión directa.

El ataque ocurrió en el 
cruce de Calzada de Tlalpan 
y la calle Napoleón, en la co-
lonia Moderna de la alcaldía 
Benito Juárez. De acuerdo 
con información preliminar, 
los agresores se trasladaban 
en una motocicleta.

Las autoridades capitali-
nas, en coordinación con la 
Fiscalía General de Justicia 
y la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, ya iniciaron las 
investigaciones para escla-
recer los hechos. También se 
analizan las grabaciones de 
las cámaras de videovigilan-
cia en la zona para identifi-
car a los responsables.

“El gobierno de la Ciu-
dad de México reitera que 
no habrá impunidad. Los 
responsables serán dete-
nidos y deberán enfrentar 
a la justicia”, se lee en el 
comunicado oficial. La ad-
ministración local expresó 

sus condolencias a los fa-
miliares de las víctimas y 
aseguró que brindará todo 
el apoyo necesario.

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo externó 
su apoyo a la jefa de go-
bierno de la Ciudad de Mé-
xico por el asesinato sobre 
calzada de Tlalpan de dos de 
sus cercanos colaboradores.

Minutos después de que 
en plena mañanera recibiera 
una tarjeta con información, 
la mandataria confirmó que 
a causa de un ataque con 
armas de fuego perdieron la 
vida la secretaria particular 
de la jefa de gobierno, Xi-
mena Guzmán; y José Mu-
ñoz, asesor de Brugada.

Sheinbaum indicó que ya 
se iniciaron las investigacio-
nes correspondientes y que 

contarán con el apoyo de las 
autoridades federales. Asi-
mismo, se hace ya el análisis 
de las cámaras de seguridad a 
fin de detectar a los agresores.

Localizan vehículos 

usados en asesinato

Elementos de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana y 
de la Fiscalía de Justicia de la 
CDMX llevan a cabo un ope-

rativo para dar con los res-
ponsables de los homicidios.

Resultado del segui-
miento a través de las cá-
maras de videovigilancia, se 
aseguró una motocicleta, en 
la colonia Moderna, a poca 
distancia de  donde ocurrió 
el crimen y una camioneta 
azul marino en la calle Reyna 
Xóchitl, del Barrio La Asun-
ción, en la alcaldía Iztacalco. 
En el lugar del homicidio se 

fijaron indicios balísticos y 
dactilares, entre otros.

La Fiscalía General de Jus-
ticia y la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana mantienen 
estrecha coordinación para 
las investigaciones. Ambas 
dependencias trabajan de ma-
nera conjunta y estrecha con 
las instancias del Gabinete de 
Seguridad del Gobierno de 
México para identificar y de-
tener a los responsables.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRITI 
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 La presidenta Claudia Sheinbaum externó su apoyo a la jefa de gobierno de la Ciudad de México por 
el asesinato de dos de sus cercanos colaboradores sobre calzada de Tlalpan. Foto Germán Canseco

Ximena Guzmán y José Muñoz fueron atacados por hombres en motocicleta en CDMX

No habrá impunidad en esclarecimiento del asesinato de 
los colaboradores de Ciudad de México, destaca Brugada

La jefa de gobierno de la 
Ciudad de México, Clara 
Brugada, se comprometió a 
esclarecer y que no haya 
impunidad en el homicidio 
de su secretaria particular 
Ximena Guzmán, así como 
de su asesor José Muñoz, 
ocurrido esta mañana en 
Calzada de Tlalpan.

En un breve mensaje, 
subrayó que el caso se in-
vestiga con el mismo rigor 
con el que las autoridades 
de seguridad e impartición 
de justicia realizan su tra-
bajo todos los días.

Desde el Antiguo Palacio 
del ayuntamiento, Brugada 
expresó a los capitalinos 
que su gobierno continuará 
“con su lucha implacable 
contra la inseguridad y con 
el compromiso de todo el 

gobierno de seguir traba-
jando intensamente para 
continuar con la transfor-
mación de esta gran ciudad”.

Acompañada de los ti-
tulares de todo su gabinete 
dijo que todos en su equipo 
“estamos profundamente 
consternados y de luto al 
perder a dos compañeros 
entrañables”. Expresó su 
tristeza por el fallecimiento 
de sus colaboradores, “con 
quienes por muchos años 

compartimos anhelos y lu-
chas por transformar, pri-
mero, Iztapalapa, y ahora, la 
Ciudad de México”.

Se refirió sobre Ximena, 
como “una mujer maravi-
llosa, incansable, buena, 
muy buena; y a Pepe lo co-
nozco casi de niño, es una 
de las personas más inteli-
gentes que he conocido y 
sumamente responsable”.

En el acto también 
acompañaron a la jefa de 

gobierno el titular del po-
der judicial, Rafael Guerra, 
la consejera jurídica del go-
bierno federal, Ernestina 
Godoy; además de diputados 
locales y alcaldes.

En conferencia de prensa 
agradeció el apoyo de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
y todo el gabinete federal. 

Al término, todo el ga-
binete guardó un minuto 
de silencio en memoria 
de los fallecidos.

ALEJANDRO CRUZ

CIUDAD DE MÉXICO

Habrá “todo 

el apoyo que 

requiera la jefa 

de Gobierno para 

la investigación y 

para llegar al fondo 

de esta situación”
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ONU y UAM ofrece condolencias por el
asesinato de colaboradores de Brugada

La Oficina en México del 
Alto Comisionado de las Na-
ciones Unidas para los De-
rechos Humanos (ONU-DH) 
se sumó a las condolencias 
por el asesinato de Ximena 
Guzmán y José Muñoz, se-
cretaria particular y asesor, 
respectivamente, de la jefa 
de Gobierno de la Ciudad de 
México, Clara Brugada. 

En un mensaje en redes 
sociales, expresó que acom-
paña “con profunda solida-
ridad a sus familias y seres 
queridos, así como a sus 
compañeras, compañeros y a 
las autoridades del gobierno 
de la Ciudad de México”.

El representante en Mé-
xico de la Agencia de la 
ONU para los Refugiados, 
Giovanni Lepri, también la-
mentó “profundamente” el 
asesinato y expresó su soli-
daridad a las familias de las 
víctimas, colegas y a la jefa 
de Gobierno, Clara Brugada. 

Asimismo, la Universi-

dad Autónoma Metropo-
litana (UAM) expresó su 
tristeza por el asesinato de 
Guzmán Cuevas, ex alumna 
de esa casa de estadios.

En sus redes sociales escri-
bió: “la UAM se une a la pena 
que embarga a la familia de 
Ximena Guzmán Cuevas, 
egresada y deportista desta-
cada de esta casa de estudios”. 

En el mismo sentido las 
Panteras Negras de la UAM 
lamentaron el fallecimiento 
de Guzmán Cuevas, “meda-
llista nacional de oro y bronce 
en Baja California 2002 y 
Coahuila 2003, represen-
tando a esta casa de estudios 
en la disciplina de atletismo”.

Llamó a las autoridades 
para que realicen las inves-

tigaciones e identifiquen a 
los probables responsables.

Ministras se suman

Las ministras de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Lenia Batres Gua-
darrama, Yasmín Esquivel 
Mossa y Loretta Ortiz Ahlf 
se sumaron a la condena 

por lo ocurrido. La ministra 
Yasmín Esquivel también 
confió en que habrá justi-
cia y no habrá impunidad 
en el crimen. “Con profundo 
pesar, expreso mi solidari-
dad a la Jefa de Gobierno, 
@ClaraBrugadaM, por el la-
mentable ataque en el que 
perdieron la vida dos de sus 
colaboradores”, escribió. 

Congreso guarda un 
minuto de silencio

El Congreso de la Ciudad de 
México condenó la agresión 
en la que fallecieron Ximena 
Guzmán Cuevas y José Mu-
ñoz Vega y les dedicó en el 
pleno un minuto de silencio.

Al mismo tiempo, afuera 
del recinto legislativo, orga-
nizaciones del movimiento 
urbano popular que acudie-
ron a protestar por la cam-
paña de legisladores del PAN 
contra las expropiaciones 
que realiza el gobierno capi-
talino de inmuebles en situa-
ción de alto riesgo, dedicaron 
a su vez un minuto de aplau-
sos a ambos funcionarios, a 
los que reconocieron como 
“compañeros de lucha”.

CAROLINA GÓMEZ 

IVÁN SALDAÑA  
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 La UAM llamó a las autoridades para que identifiquen a los probables responsables. Foto Alfredo Domínguez

Congreso de la Ciudad de México guarda un minuto de silencio por el homicidio

Senador Vila Dosal integra comitiva mexicana que está en 
Estados Unidos para abordar tema de impuesto a remesas

El vicepresidente de la Mesa 
Directiva del Senado de la 
República, Mauricio Vila 
Dosal, forma parte la delega-
ción de México que sostiene 
en Estados Unidos reunio-
nes y diálogo con legisla-
dores y funcionarios de ese 
vecino país para explicar las 
consecuencias que tendría 
en la economía la imposi-
ción de un gravamen de 5 
por ciento a las remesas que 
los migrantes mexicanos 
que residen en esa nación 
mandan al territorio.

En representación del 
grupo parlamentario del 
Partido Acción Nacional 
(PAN) en la Cámara Alta, 
Vila Dosal acude a dicha 
cumbre integrando la co-
mitiva mexicana junto con 
el embajador de México en 
Estados Unidos, Esteban 
Moctezuma Barragán y 
los senadores Ignacio Mier, 
Alejandro Murat y Andrea 
Chávez de Morena, Cristina 
Ruíz Sandoval del PRI, Ama-
lia García de Movimiento 
Ciudadano, Ruth González 
Silva del Verde Ecologista 
de México y Geovanna Ba-
ñuelos de la Torrre del Par-
tido del Trabajo.

El objetivo principal de 
esta misión es exponer el 
posible impacto de esta 
medida gravosa que de ser 
aplicada a todos los inmi-
grantes mexicanos la afec-
tación sería de 0.17 por 
ciento del Producto Interno 
Bruto (PIB) y de aplicarse 
únicamente a los envíos 
realizados por los migran-
tes mexicanos sin ciudada-
nía el impacto se estima en 
0.11 por ciento del PIB.

Tiene que considerarse 
que 62 por ciento de perso-
nas que reciben remesas son 
mujeres y 34.5 por ciento de 
los hogares receptores se en-
cuentran en localidades de 

menos de 2 mil 500 habitan-
tes, por lo que esta disposi-
ción afectaría a las personas 
más vulnerables, además 
de que su implementación 
podría incentivar el uso de 
canales informales para el 
envío de recursos.

De acuerdo con la agenda 
oficial, el senador yucateco 
y el resto de la delegación 
mexicana viajaron desde 
este martes a la ciudad de 
Washington D.C., sede de las 
reuniones, y comenzaron a 
trabajar este mismo día, por 
lo que sostendrán un en-
cuentro en el Instituto Cul-
tural Mexicano con embaja-
dores de países de América 

Latina que se encuentran en 
esa urbe estadunidense.

Para este miércoles, está 
programada una intensa 
agenda, que comenzará con 
una reunión con el Caucus 
Hispano del Congreso de los 
Estados Unidos, que es un ór-
gano legislativo que agrupa 
a miembros del Partido De-
mócrata de ascendencia his-
pana. Posteriormente, Vila 
Dosal y la delegación mexi-
cana tendrán reuniones con 
los senadores Tim Kaine, del 
Partido Demócrata, y John 
Curtis, del Partido Republi-
cano, quienes son líderes del 
Subcomité para el Hemisfe-
rio Occidental.

DE LA REDACCIÓN

WASHINGTON
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Al presentar los avances de 
la estrategia nacional de se-
guridad, el titular de la Se-
cretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC), 
Omar García Harfuch, in-
dicó que en lo que va de 
la administración federal 
han sido detenidas más de 
21 mil personas por delitos 
de alto impacto y se han 
asegurado más de 157 tone-
ladas de diferentes drogas.

En la mañanera, ante 
la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, el fun-
cionario detalló que del 1 

de octubre al 18 de mayo, 
las autoridades de seguridad 
han aprehendido en total a 
21 mil 411 presuntos delin-
cuentes por delitos graves.

En lo relacionado con las 
drogas incautadas, agregó,  
que de las 157 toneladas que 
se han asegurado durante 
estos meses, tonelada y me-
dia era de fentanilo, además 
de más de 2 millones de pas-
tillas de esa sustancia.

Asimismo, destacó, se 
han destruido 915 labora-
torios clandestinos donde 
se produce drogas.

Estas acciones, afirmó 
Harfuch, tienen un im-
pacto “de miles de millones 
de pesos” en la afectación a 
los grupos delictivos.

Van 21 mil detenidos 
por delitos de alto 
impacto durante 
este gobierno: SSPC

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

El indígena triqui Cutberto 
Hernández García, quien 
se desempeñaba como 
entrenador del equipo de 
básquetbol “Los niños des-
calzos de la montaña”, fue 
asesinado la tarde de este 
lunes, dio a conocer el Mo-
vimiento Unificador de Lu-
cha Triqui (Mult); se trata 
del segundo entrenador de 
esa escuadra que es ulti-
mado en seis meses. 

De acuerdo con el Mult, 
el crimen se perpetró las 
14:44 horas en el munici-
pio de Putla Villa de Gue-
rrero, en Oaxaca, cuando 
el también maestro en 
educación primaria indí-
gena fue atacado por suje-
tos aún desconocidos.

Desde el inicio de la ad-
ministración estatal, enca-
bezada por el morenista Sa-

lomón Jara, en diciembre de 
2022, señaló el Mult en un 
comunicado, han sido ase-
sinados 37 militantes de esa 
organización; los crímenes 
continúan en la impunidad.

El Mult criticó la corrup-
ción en los distintos nive-
les del aparato de seguridad 
estatal, mismos que, dijo, 
alcanzan a la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciu-
dadana, así como a la Fis-
calía General del Estado de 
Oaxaca (FGEO), por lo que 
demandó una limpia en di-
chas áreas estratégicas.

Agregó que “este hecho 
se suma a la larga lista de 
cobardes asesinatos e impu-
nidad por parte del gobierno 
local y la fiscalía del estado”.

Reprochó que la FGEO 
no brinda justicia a los fa-
miliares de las víctimas, 
sino que solo se dedica a 
dar largas. “Esta fiscalía 
hace oídos sordos a los se-
ñalamientos”, reclamó.

Matan a indígena triqui, 
entrenador del equipo 
infantil de basquetbol

JORGE A. PÉREZ

OAXACA

La Fiscalía General del Es-
tado (FGE) debe arrestar a 
los asesinos de siete jóve-
nes de la comunidad de San 
Bartolo de Berrios del mu-
nicipio de San Felipe y pro-
curarles justicia, exigieron 
la Conferencia del Episco-
pado Mexicano (CEM) y la 
Arquidiócesis de León.

“Con profundo dolor y 
consternación, los obispos 
de México alzamos la voz 
ante la tragedia ocurrida 
en la comunidad de San 
Bartolo de Berrios, muni-
cipio de San Felipe, Gua-
najuato, donde siete jóve-
nes, entre ellos algunos 
menores de edad, fueron 
asesinados de manera vio-
lenta en la plaza princi-
pal del pueblo”, difundió 
el presidente del CEM y 

obispo de Cuernavaca, Ra-
món Castro Castro.

La madrugada del lunes, 
un grupo de hombres ar-
mados asesinó a Ángel, de 
19 años de edad; a Braulio, 
de 25 años; y a Ángel, de 
25 años. Entre las víctimas 
está un menor identificado 
como Miguel, dos hijos del 
delegado de la comunidad 
y un joven de la comuni-
dad de Chirimoya.

Agregó que se unen al 
dolor de las familias porque 
no pueden ser indiferentes 
ante el espiral de violencia 
que lacera a tantas comuni-
dades de México.

“Esta masacre, una más 
entre tantas que se repi-
ten con dolorosa frecuen-
cia, es un signo alarmante 
del debilitamiento del te-
jido social, la impunidad 
y la ausencia de paz en 
vastas regiones de nuestra 
nación”, consideró el re-
presentante del CEM.

Tanto el presidente de la 
Conferencia del Episcopado 
como el arzobispo de León, 
Jaime Calderón Calderón, 
exhortaron a los tres nive-
les de gobierno a asumir 
con responsabilidad y efica-
cia la tarea de garantizar la 
seguridad y la justicia.

La iglesia católica pidió 
a la sociedad no acostum-
brarse a convivir con la 
muerte violenta, ni a que la 
impunidad sea una norma.

“La violencia no se 
erradica sólo con el uso 
de la fuerza, sino con una 
profunda transformación 
cultural que recupere el 
valor sagrado de la vida 
humana”, señaló el obispo 
de Cuernavaca.

El arzobispo de León, 
Jaime Calderón Calderón, 
recordó que el asesinato 
de los siete jóvenes, en-
tre ellos menores de edad, 
ocurrió la madrugada del 
lunes en la plaza de la co-
munidad, al final de un 
festejo del 10 de mayo, or-
ganizado por la parroquia.

“De acuerdo a los pri-
meros reportes, personas 
de un cártel llegaron arma-
das y abrieron fuego arte-
ramente contra la gente 
que se encontraba en el 
lugar, resultando muertos 
siete jóvenes, entre ellos 
algunos menores de edad”, 
relató el arzobispo.

La Arquidiócesis está 
muy indignada, conster-
nada y condena el multi-
homicidio, difundió.

La FGE debe arrestar a 
los responsables y procu-
rar justicia porque “es un 
deber para dar consuelo 
a las familias de las vícti-
mas”, puntualizó. Las au-
toridades de todos los ni-
veles tienen que detener 
la violencia que siguen su-
friendo las familias gua-
najuatenses, exigió.

Arquidiócesis de León y CEM exigen 
que se arreste a los asesinos de siete 
jóvenes en San Felipe, Guanajuato

CARLOS GARCÍA

SAN FELIPE

La masacre se 

registró a las 2:30 

horas del lunes 

en la comunidad 

de San Bartolo de 

Berrios

DADO EL ÉXITO OBTENIDO  l MAGÚ
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El fiscal General de la Repú-
blica, Alejandro Gertz Ma-
nero, sostuvo que ninguno 
de los familiares de Ovidio 
Guzmán enfrenta algún 
proceso judicial en México, 
por lo que su traslado a Es-
tados Unidos fue volunta-

rio y no se puede catalogar 
como una entrega.

Durante su conferencia, 
al referirse a las secuelas 
del proceso legal que en-
frenta Ovidio Guzmán en 
Estados Unidos, deslindó a 
sus familiares que se trasla-
daron al país del norte.

“Tampoco sabemos que 
haya ningún procedimiento 
legal en contra de ellos en 
los Estados Unidos, simple-

mente actuaron con liber-
tad, cruzaron la frontera y 
tuvieron un encuentro con 
autoridades federales nor-
teamericanas”, destacó.

Por otro lado, al referirse 
a las acusaciones de narco-
terroristas hacia Pedro In-
sunza, padre e hijo, el fiscal 
comentó que no ha recibido 
ninguna información oficial 
al respecto, “estamos espe-
rando esta información”.

Hermanos del ex alcalde 

de Teuchitlán involu-

crados en huachicoleo

De igual manera, el secreta-
rio Alejandro Gertz Manero, 
confirmó que familiares 
del ex alcalde de Teuchit-
lán, Jalisco, José Ascensión 
Murguía —detenido e inves-
tigado por el caso del rancho 
Izaguirre— son los propieta-
rios de los camiones que se 

han utilizado para el tráfico 
ilegal de hidrocarburos.

Este delito, enfatizó, está 
vinculado al cártel Jalisco 

Nueva Generación (CJNG).
A pregunta expresa, el 

fiscal federal Gertz Manero 
refirió que dos de los her-
manos del alcalde detenido 
son los dueños de las unida-
des que se han usado para 
mover y traficar el combus-
tible de manera ilegal.

Ninguno de los familiares de Ovidio Guzmán enfrenta procesos 
en México y Estados Unidos: Fiscalía General de la República

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

Toda la maniobra del bu-
que escuela Cuauhtémoc 
en el puerto de Nueva 
York del sábado pasado, 
desde que zarpó hasta que 
colisionó con el puente de 
Brooklyn, estuvo bajo con-
trol del piloto de puerto, 
parte del gobierno de esa 
ciudad de Estados Unidos.

Así lo dio a conocer la 
mañana de este martes en 
la conferencia presidencial 
el titular de la Secretaría 
de Marina (Semar), almi-
rante Raymundo Morales 
Ángeles, quien apuntó que 
derivado de la información 
con la que se cuenta hasta 
ahora, el piloto del buque 
tuvo entre 80 y 90 segun-
dos para reaccionar.

“No podemos definir si 
el piloto tuvo tiempo, tuvie-
ron entre 80, 90 segundos 
para poder reaccionar, hay 
que analizar si ese tiempo 
fue suficiente de acuerdo a 
las condiciones de viento, 
corriente, distancias”, ase-
veró el mando naval a pre-
gunta sobre el caso.

Asimismo, añadió que 
ante una emergencia por los 
procedimientos de comuni-
cación portuaria, se solicitó 
el apoyo de la Guardia Cos-
tera para que pudiera en-

viar más remolcadores que 
apoyaran a la nave marí-
tima mexicana.

“El buque tiene una mi-
sión de adiestramiento y 
además es un embajador. 
Todos sus viajes los hace 
acorde a la norma inter-
nacional, en particular en 
Nueva York el buque tiene 
que ser controlado por un 
piloto de puerto especiali-
zado del gobierno (de esa 
ciudad). Toda la maniobra 
que hizo el barco desde que 
zarpa hasta que viene la 
colisión, está bajo control del 
piloto, quien decide cómo se 
hace la maniobra, fue el piloto”.

El almirante sostuvo que 
por ahora “no podemos es-
pecular” si el piloto ocupó 
adecuadamente los medios. 
“Lo que sí es que contó con 
poco tiempo, porque la dis-
tancia del muelle al puente 
era muy corta”.

Las causas del accidente 
en Nueva York y las res-
ponsabilidades, dijo, serán 
determinadas por la agen-
cia de seguridad de trans-
porte de Estados Unidos, 
por la Guardia Costera y 
por los ajustadores de la 
aseguradora del buque.

El titular de la Secretaría 
de Marina de México co-
mentó que se necesitarán al 
menos de 30 días para tener 
información preliminar so-
bre el accidente.

Piloto de EU manejaba buque cuando 
chocó en Nueva York, destaca Semar
Timonel estadunidense tuvo entre 80 y 90 segundos para reaccionar a la problemática

▲ Las causas y las responsabilidades serán determinadas por la agencia de seguridad de 
transporte de EU, por la Guardia Costera y por los ajustadores de la aseguradora. Foto Ap
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El Ejército de Sudán dijo el mar-
tes que tomó el control total 
de la región del Gran Jartum 
después de una prolongada 
batalla contra los remanentes 
de un grupo paramilitar en el 
oeste y sur de la región.

Se trata de la victoria 
más reciente para el Ejército 
en sus más de dos años de 
lucha contra las Fuerzas de 
Apoyo Rápido, una guerra 
civil que ha llevado a partes 
del país a la hambruna.

El general de brigada 
Nabil Abdullah, portavoz 
del Ejército, manifestó que 
las fuerzas retomaron la 
región del Gran Jartum, 
que incluye la ciudad capi-
tal Jartum y sus ciudades 
hermanas de Omdurman y 
Jartum Norte, o Bahri.

“El estado de Jartum 
está completamente libre 
de rebeldes”, declaró en un 
comunicado en video.

Anteriormente, Abdu-
llah comentó que las tropas 
combatieron a las FAR en 
las áreas occidentales y me-

ridionales de Omdurman 
como parte de una opera-
ción a gran escala para ex-
pulsar a los paramilitares.

Las FAR no han emi-

tido comunicados

Sudán se sumió en una gue-
rra civil el 15 de abril de 2023, 
cuando las tensiones latentes 
entre el Ejército y las FAR es-
tallaron en una guerra abierta 
en Jartum y otras partes del 
país. La guerra ha matado 
al menos a 24 mil personas, 
aunque es probable que el nú-
mero sea mucho mayor.

La guerra ha desplazado a 
unas 13 millones de personas 
de sus hogares, incluidas 4 mi-
llones que cruzaron a países 
vecinos. Partes de Sudán han 
sido llevadas a la hambruna.

Los combates se han ca-
racterizado por atrocidades, 
incluidas violaciones masi-
vas y asesinatos por motivos 
étnicos que constituyen crí-
menes de guerra y de lesa 
humanidad, especialmente 
en Darfur, según la Organiza-
ción de las Naciones Unidas 
(ONU) y grupos internacio-
nales de derechos humanos.

Los ministros de Exteriores de 
la Unión Europea (UE) llega-
ron este martes a un acuerdo 
para suspender todas las san-
ciones económicas que aún 
aplican a Siria, con el objetivo 
de favorecer la recuperación 
de la economía de ese país 
tras la caída del régimen de 
Bashar al Assad.

No obstante, pactaron 
mantener las medidas res-
trictivas contra Assad y su 
entorno o en relación con 
violaciones de derechos hu-
manos, informó la alta re-
presentante de la UE para 
Asuntos Exteriores y de Se-
guridad, Kaja Kallas, en una 

rueda de prensa al término 
de un Consejo de Ministros 
de Exteriores comunitarios.

“Esta decisión es reversi-
ble y está condicionada tam-
bién al progreso. No puede 
haber paz sin el camino ha-
cia la recuperación econó-
mica, y todos necesitamos 
una Siria estable”, agregó.

A finales de febrero, el Con-
sejo de la UE ya había decidido 
suspender las sanciones que 
tenía impuestas a los secto-
res del transporte y la energía 
de Siria, a fin de “apoyar una 
transición política integra-
dora” en el país y una “rápida 
recuperación económica, re-
construcción y estabilización”.

También retiró entonces 
cinco entidades (Banco In-
dustrial, Banco Popular de 

Crédito, Caja de Ahorros, 
Banco Cooperativo Agrícola 
y Aerolíneas Árabes Sirias) de 
la lista de las sujetas a la con-
gelación de fondos y recursos 
económicos, y a las que se 
veta el acceso a fondos y re-
cursos económicos a disposi-
ción del Banco Central sirio.

Igualmente, en febrero, in-
trodujo ya excepciones a la 
prohibición de establecer rela-
ciones bancarias entre bancos 
e instituciones financieras si-
rias en el territorio de los Esta-
dos miembros, a fin de permi-
tir transacciones relacionadas 
con los sectores de la energía 
y el transporte, así como las 
necesarias para fines huma-
nitarios y de reconstrucción.

Y amplió indefinida-
mente la aplicación de la 

exención humanitaria exis-
tente y aplicó una exención 
para uso personal a las pro-
hibiciones de exportar artí-
culos de lujo a Siria.

Con este acuerdo, los 
ministros levantarán las 
sanciones económicas que 
quedaban, relacionadas 
principalmente con el sec-
tor financiero, según fuen-
tes diplomáticas.

La presidenta de la Comi-
sión Europea, Ursula von der 
Leyen, dijo a través de redes 
sociales acoger con satisfac-
ción la decisión de levantar 
estas restricciones a Siria.

“El camino hacia la recu-
peración aún es largo, pero 
Europa está dispuesta a co-
laborar con Siria a lo largo 
del mismo”, indicó.

Dejó claro que quieren “ser 
socios en el crecimiento de Si-
ria, junto a nuestros aliados en 
la región y fuera de ella”.

“La reconciliación es el 
primer paso crucial hacia la 
reconstrucción”, concluyó.

Por su parte, el presidente 
del Consejo Europeo, António 
Costa, también celebró la deci-
sión y aseguró que demuestra 
que la UE “sigue al lado del pue-
blo sirio, como hicimos en el 
pasado y haremos en el futuro”.

Recordó que ya le transmi-
tió en marzo al presidente in-
terino de Siria, Ahmed al-Sha-
raa, que “la UE se compromete 
a apoyar una transición pací-
fica e integradora, dirigida y 
controlada por los sirios, para 
ayudar a construir un futuro 
mejor para todos los sirios”.

La UE acuerda levantar todas sus sanciones económicas a Siria

EFE

BRUSELAS

Sudán toma el control total de la región 
de Gran Jartum, incluyendo su capital
AP

EL CAIRO

▲ “El estado de Jartum está completamente libre de rebeldes”, declaró el general Nabil Abdullah. Foto Ap

ES LA VICTORIA MÁS RECIENTE CONTRA LOS REBELDES
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Reino Unido anunció este 
martes la suspensión de 
las negociaciones sobre un 
acuerdo de libre comercio 
con Israel y convocó a su 
embajadora en Londres, 
Tzipi Hotovely, en respuesta 
a la intensificación de la 
ofensiva de ese país en Gaza.

Los rescatistas de la 
Franja de Gaza reportaron 
este martes la muerte de al 
menos 44 personas por los 
bombardeos de Tel Aviv, 
que intensificó en los úl-
timos días sus operativos 
militares en este devastado 
territorio palestino.

“Aunque el gobierno de 
Reino Unido sigue compro-
metido con el acuerdo co-
mercial existente en vigor, 
no es posible avanzar en las 
discusiones sobre uno ac-

tualizado con un gobierno 
(...) que está llevando a cabo 
políticas flagrantes en Cis-
jordania y Gaza”, informó 
el Ministerio de Relacio-
nes Exteriores británico 
en un comunicado.

El Foreign Office tam-
bién anunció sanciones, 
que incluyen restricciones 
financieras o prohibiciones 
de viaje, contra colonos is-
raelíes por actos de violen-
cia en Cisjordania.

Entre los sancionados 
están Daniella Weiss, “líder 
de los colonos”, y dos orga-
nizaciones.

“Las medidas son con-
secuencia de un aumento 
dramático de la violencia 
de los colonos en Cisjor-
dania, con la ONU (Or-
ganización de Naciones 
Unidas) registrando más 
de mil 800 ataques de co-
lonos contra comunida-
des palestinas desde el 1 

de enero de 2024”, según 
el comunicado.

Tras el anuncio britá-
nico, el gobierno de Benja-
min Netanyahu reviró en 
un comunicado:  “la presión 
externa no desviará a Israel 
de su camino para defender 
su existencia y seguridad 
frente a enemigos que bus-
can su destrucción”.

“Si, debido a una obse-
sión contra Israel y consi-
deraciones políticas inter-
nas, el gobierno británico 
está dispuesto a dañar su 
economía, es su propia pre-
rrogativa”, dijo en el texto 
el portavoz del Ministerio 
de Relaciones Exteriores 
israelí, Oren Marmorstein.

El ministro británico 
de Relaciones Exteriores, 
David Lammy, al anun-
ciar en el Parlamento, en 
un discurso apasionado, 
señaló que “el mundo 
está juzgando, la historia 

los juzgará. Bloquear la 
ayuda, expandir la guerra, 
desestimar las preocupa-
ciones de tus amigos y so-
cios. Esto es indefendible y 
debe detenerse”.

Reino Unido va a “re-
visar la cooperación” con 
Israel, añadió.

Ambos países iniciaron ne-
gociaciones sobre un acuerdo 
de libre comercio en 2022.

Según el gobierno britá-
nico, Israel fue su 44 mayor 
socio comercial en 2024.

Ambos países intercam-
biaron 5 mil 800 millones 
de libras (7 mil 740 millo-
nes de dólares) en bienes y 
servicios el año pasado.

El ministro británico 
reiteró igualmente su lla-
mado a que Hamas libere a 
todos los rehenes israelíes 
restantes “inmediatamente 
e incondicionalmente”, al 
añadir que “no puede se-
guir gobernando Gaza”.

El organismo militar israelí 
encargado de los asuntos ci-
viles en Gaza, el Cogat, dijo 
que al menos 93 camiones 
con ayuda humanitaria en-
traron en Gaza este martes, 
mientras la ONU puntualizó 
que los suministros no han 
podido entregarse todavía a 
la población necesitada.

Según el Cogat, los ca-
miones incluyen harina 
para panaderías, comida 
para bebés y equipo médico, 
entre otras cosas.

“Las FDI (Fuerzas de De-
fensa de Israel) seguirán fa-
cilitando la asistencia huma-
nitaria en la Franja de Gaza 
mientras hacen todos los es-
fuerzos necesarios para ase-
gurar que la ayuda no llega 
a manos de Hamas”, dijo el 
organismo en mensaje.

Diferente fue la lectura 
que hizo hoy el portavoz 
de la secretaría general de 
la ONU, Stéphane Dujarric, 
desde Nueva York: “Para de-
jar las cosas claras, mientras 
que van llegando más sumi-
nistros a la franja de Gaza, 
no hemos podido garantizar 
la llegada de esos suminis-
tros a los almacenes ni los 
puntos de entrega”, dijo en 
su rueda de prensa diaria.

El primer ministro is-
raelí, Benjamín Netanyahu, 
aseguró ayer que Israel 
permitiría una entrada “mí-
nima” de ayuda a Gaza, so-
metida a un bloqueo total 
desde principios de marzo, 
por temor a que las imáge-
nes de una hambruna en el 
enclave obligaran a los alia-
dos de Israel a retirarle su 
apoyo militar y diplomático.

Las dificultades impuestas 
por Israel se tradujeron en 
que ayer solamente cuatro 
camiones consiguieron pasar 
dentro de la franja, pero ni 
siquiera su cargamento ha 
llegado a sus destinatarios fi-
nales, explicó el portavoz.

“La ayuda que ha sido 
autorizada está siendo re-
tenida por las fuerzas de 
seguridad israelíes en la 
terminal de carga”, expresó 
de nuevo Dujarric.

Nada de la ayuda 
autorizada ha 
llegado a los 
palestinos: ONU

EFE

JERUSALÉN / NACIONES UNIDAS

Londres frena tratado comercial 
con Israel por bombardear Gaza

AFP

LONDRES

Presión externa no desviará a Tel Aviv de defender su existencia y 

seguridad frente a enemigos que buscan su destrucción: Netanyahu

▲ “Las medidas son consecuencia de un aumento dramático de la violencia de los colonos en Cisjordania, con la ONU registrando 
más de mil 800 ataques de colonos contra comunidades palestinas desde el 1 de enero de 2024”, apuntó el ministro británico. Foto Ap
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El ex presidente boliviano Evo 
Morales dijo el martes que no 
desistirá y anunció una “bata-
lla legal” tras quedar fuera de 
las elecciones presidenciales 
de agosto, luego de que fraca-
sara su intento de registrarse 
como candidato de un mi-
núsculo partido que perdió su 
personalidad jurídica.

“Ha habido una persecu-
ción a los partidos que quie-
ren ir conmigo, la batalla no 
está perdida, vamos a dar 
batalla social y batalla legal. 
Vamos a ir a las movilizacio-
nes”, señaló Morales en una 
entrevista telefónica con ra-
dio Panamericana.

Aunque Morales no ha 
aparecido en público desde 
octubre, su delegada Wilma 

Alanoca acudió al Tribunal 
Supremo Electoral para in-
tentar inscribir la candida-
tura del exmandatario. Ni 
siquiera logró entrar al edi-
ficio y el plazo de registro 
de candidatos terminó a la 
medianoche del lunes.

La sede del tribunal elec-
toral en La Paz permanecía 
el martes custodiada por po-
licías ante los anuncios de 
protestas de seguidores Mo-
rales, pero al momento no se 
registraban manifestaciones.

Morales (2006-2019) ha in-
sistido en ser candidato a pe-
sar de un fallo constitucional 
que le impide volver a partici-
par para su reelección. Culpó 
a su heredero y sucesor, el 
presidente Luis Arce, de un 
complot judicial para sacarlo 
de la carrera electoral.

Las autoridades habían 
advertido que podrían de-

tener a Morales si abando-
naba la localidad del Cha-
pare, la región cocalera del 
centro del país en la que se 
ha recluido desde que la fis-
calía ordenó su arresto por 
negarse a declarar sobre el 
presunto abuso de una me-
nor cuando era mandatario.

Arce renunció a la relec-
ción tras una fuerte caída 
en su popularidad en medio 
de la crisis económica que 
golpea al país, la peor en 40 
años. El mandatario declinó 
a favor de su exministro 
de Gobierno, Eduardo del 
Castillo, ya registrado como 
candidato por el partido ofi-
cialista Movimiento Al So-
cialismo, que ha gobernado 
por casi dos décadas.

El vocal del TSE, Tahuichi 
Tahuichi, ratificó el martes 
que Morales “está fuera de 
esta contienda electoral” por 

no tener un partido político 
vigente. Más temprano Fran-
cisco Vargas, otro vocal del 
tribunal, explicó que el expre-
sidente podría apelar ante el 
Tribunal Constitucional, pero 
sus magistrados anunciaron 
hace unos días que no darían 
curso a acciones jurídicas que 
retrasen los comicios.

Vargas alertó horas antes 
desde su cuenta de X que “se 
está poniendo en riesgo el sis-
tema democrático mediante 
la aplicación de acciones le-
gales que pretenden afectar 
el normal desarrollo de las 
Elecciones, pretendiendo su-
bordinar las competencias y 
decisiones del TSE”.

La dura disputa entre 
Morales y Arce por el con-
trol del aparato partidario 
ha puesto en riesgo la he-
gemonía del Movimiento al 
Socialismo (MAS) que tras 

19 años de gobierno por pri-
mera vez no es favorito a 
ganar los comicios.

Ante ese escenario, Mo-
rales hizo un llamado a un 
“gran reencuentro nacional” 
a todos “los que creen en una 
Bolivia con justicia social, 
con participación amplia y 
sincera, a retomar el camino 
del diálogo democrático y a 
defender, juntos, el Proceso 
de Cambio que nació del pue-
blo y para el pueblo”.

Aunque no fue explícito 
en su mensaje, el llamado de 
unidad podría estar dirigido 
al presidente del Senado, An-
drónico Rodríguez, un líder 
cocalero con un diplomado en 
Ciencias Políticas que quiere 
postularse a presidente de 
Bolivia por una agrupación 
disidente del oficialismo. Era 
cercano a Morales, pero se ha 
distanciado de él.

Evo Morales anuncia “batalla legal” y movilizaciones tras 
quedar fuera de las elecciones presidenciales de Bolivia

AP

LA PAZ

“Quería ver a mi familia y a 
mi mamá”, dijo Kevin Anto-
nio Posadas, de 25 años, tras 
entregarse a las autoridades 
de Estados Unidos y firmar vo-
luntariamente su deportación.

Es uno de los primeros 68 
migrantes, incluidos 38 hon-
dureños, que volvieron este 
lunes de forma voluntaria a 
su país bajo el programa es-
tadunidense CBP Home, que 
incentiva a los migrantes indo-
cumentados a autodeportarse 
a cambio de una ayuda finan-
ciera de mil dólares y la posibi-
lidad de solicitar en un futuro 
la entrada a EU por la vía legal.

Los deportados llegaron 
en un vuelo chárter al ae-
ropuerto de San Pedro Sula, 
a 250 kilómetros al norte 
de la capital Tegucigalpa, 
en el que también había 26 

colombianos que prosiguie-
ron su camino hacia su país, 
según un comunicado del 
Departamento de Seguridad 
Nacional estadunidense.

Horas más tarde, arriba-
ron al aeropuerto interna-
cional El Dorado de Bogotá 
en un vuelo chárter y fueron 
recibidos por miembros del 
gobierno colombiano.

El presidente estaduni-
dense Donald Trump, que 
prometió deportaciones masi-
vas de migrantes a su llegada 
al poder, puso en marcha el 
programa para incrementar 
los regresos voluntarios a 
cambio de ofrecer mil dólares 
—que los extranjeros reciben 
en una tarjeta de débito— si 
se entregan a las autoridades 
con la intención de ser depor-
tados y evitan de esa forma 
ser capturados en las redadas 
anti inmigrantes que realiza 
el Servicio de Control de In-
migración y Aduanas.

EU envía a Honduras y Colombia a los
primeros migrantes autodeportados
CBP Home ofrece ayuda financiera y la posibilidad de entrar al país por la vía legal

AP

WASHINGTON

▲ Al aeropuerto de San Pedro Sula llegaron 38 hondureños en un vuelo chárter, en el que 
también había 26 colombianos que prosiguieron su camino hacia su país. Foto Ap
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Un grupo de 70 habitantes 
de la antigua Colonia Digni-
dad, el otrora asentamiento 
alemán del sur de Chile 
usado primero como secta 
y luego como centro de de-
tención y tortura durante la 
dictadura, expresó este mar-
tes su “preocupación” por la 
inminente expropiación que 
el Gobierno chileno llevará 
a cabo en parte de los terre-
nos del enclave y pidieron 
ser incluidos en el proceso.

El Ejecutivo del progre-
sista Gabriel Boric planea 
expropiar 116.8 hectáreas 
del área declarada Monu-
mento Histórico en 2016 
para levantar un nuevo sitio 

de memoria en el lugar. En-
tre las áreas que se confisca-
rán se encuentra la casa de 
Paul Schäfer, el ex militar 
nazi que lideró la conocida 
secta y sometió a trabajos 
forzados, castigos y, en mu-
chos casos, abuso sexual a 
más de 300 adultos y niños.

La decisión de expropiar 
los terrenos, anunciada hace 
un año en la cuenta pública 
de Boric, puso en alerta a los 
vecinos del lugar, que hoy 
funciona como centro turís-
tico a través de un consorcio 
de varias empresas también 
agrícolas y forestales.

“Pese a nuestros esfuerzos 
de acercamiento, nos senti-
mos completamente margi-
nados del proceso que afecta 
el lugar que es nuestro hogar”, 
señalaron los excolonos en 

una carta dirigida a Boric, la 
tercera que envían a La Mo-
neda (sede de gobierno) en los 
últimos tres meses.

Los firmantes advierten 
que la expropiación les de-
jará “sin hogar” y “sin sus-
tento económico” y alertan 
de la situación de una de-
cena de personas mayores 
que viven en la residencia 
que hoy funciona en el anti-
guo hospital, que también se 
pretende expropiar.

“Esta expropiación, tal 
como está planteada, sería 
una sentencia de muerte 
para nosotros”, lamentaron 
los vecinos de Villa Baviera, 
nombre con el que se rebau-
tizó a la Colonia Dignidad

El asentamiento, fun-
dado en 1961 y que no fue 
desmantelado hasta el re-

torno a la democracia, en 
1991, por orden del presi-
dente Patricio Aylwin 
(1990-1994), ha sido escena-
rio de múltiples violaciones 
a los derechos humanos: de 
las sufridas por los colones 
alemanes y chilenos que vi-
vieron el régimen de violen-
cia sexual y trabajo esclavo 
de Schäfer, hasta los cam-
pesinos despojados de sus 
tierras o los desaparecidos y 
torturados en la dictadura.

Los afectados, entre los 
que hay hijos de los jerarcas 
que lideraron el enclave con 
Schäfer, critican “no haber 
sido escuchados ni conside-
rados” por las autoridades 
competentes y, aunque ex-
presaron su “comprensión” 
con las familias de las vícti-
mas de la dictadura, lamen-

taron que “la buena inten-
ción por reparar a un grupo 
de víctimas está pasando 
por encima del otro”.

Se calcula que un cen-
tenar de opositores fueron 
asesinados en el antiguo 
enclave alemán, uno de los 
47 sitios de memoria prio-
ritarios del Plan de Bús-
queda anunciado por el 
Gobierno y el único lugar 
donde no se han hallado 
evidencias de las atrocida-
des allí cometidas por el 
régimen de Pinochet.

Schäfer, condenado en 
2006 por abusos sexuales 
y fallecido en 2010, fue 
encerrado en una prisión 
chilena después de ser 
detenido en Argentina, 
hasta donde había esca-
pado años antes. 

Habitantes del enclave Colonia Dignidad piden al presidente 
chileno ser incluidos en inminente proceso de expropiación
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Los países miembros de la Or-
ganización Mundial de la Sa-
lud (OMS) aprobaron este mar-
tes un presupuesto de 4 mil 
200 millones de dólares (mdd) 
para el bienio 2026-2027, una 
cifra inferior a la inicialmente 
planeada debido a las dificulta-
des financieras causadas entre 
otros factores por la salida de la 
agencia de Estados Unidos, su 
principal contribuyente.

La OMS había decidido 
inicialmente un presu-
puesto de 5 mil 300 mdd 
para los dos próximos años, 
pero se ha visto obligada a 
reducirlo un 21 por ciento a 
causa de estas dificultades.

La cifra es también inferior 
al presupuesto base del bienio 
2024-2025, que superó los 4 
mil 900 mdd, a los que se han 
sumado otras partidas para 
emergencias y programas 
especiales hasta sumar 6 mil 
800 mdd, de los que EU aportó 

unos 700 millones, de acuerdo 
con las cifras de la OMS.

Junto al nuevo presu-
puesto, los miembros de la 
OMS aprobaron aumentar 
un 20 por ciento las contri-
buciones obligatorias de cada 
Estado miembro, en general 
proporcionales a su tamaño y 
desarrollo, con el fin de redu-
cir la dependencia de las lla-
madas “contribuciones volun-
tarias” y mejorar con ello la 
previsibilidad de sus cuentas.

Ya en 2022 los Estados 
miembros aprobaron una su-
bida paulatina de esas contri-
buciones obligatorias con el 
fin de lograr que para el ciclo 
2030-2031 la mitad del presu-
puesto quede asegurado por 
esas partidas estatales.

Las dificultades financie-
ras de la OMS obligarán a la 
agencia a reducir a la mitad el 
número de sus departamen-
tos, según confirmó el lunes 
el director general de la or-
ganización, Tedros Adhanom 
Ghebreyesus, en la apertura 
de la asamblea.

Ante apuros financieros, OMS aprueba 
un presupuesto reducido para 2026-27
El organismo de salud se vio obligado a reducir la cifra un 21%, llegando a 4.2 mdd
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▲ Las dificultades financieras causadas, entre otros factores, por la salida de la agencia 
de EU, obligarán a la OMS a reducir a la mitad el número de sus departamentos. Foto Efe
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Honrar su memoria no basta;

tanto Ximena y José,

guerreros de mucha casta

merecen se aclare quién fue
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¡BOMBA!

Ti’ jump’éel k’a’anan k’iin ti’al 
u wixárikail kaaj Bolaños, tu 
xamanil Jaliscoe’, kajnáalo’ob yéetel 
mestizose’ táakpajo’ob ti’ jump’éel 
consultar popular mix juntéen 
yáax beeta’ak, ti’al u je’ets’el wa 
yaan u k’e’exel bix u na’ata’al u 
meyajil jala’ach walkila’ ti’al u 
chíimpolta’al jump’éel tu’ux ka 
chíimpolta’ak bix suuk u na’ata’al 
ba’al tumen kaaj.

Ichil ba’ax yáax chíikpaj, jts’a’ab 
k’ajóoltbil tumen u enlacesil 
wixárica kaaj te’el kúuchil tu’ux 

beeta’ab yéeytambale’, ojéelta’ab 
táakpaj maanal u 50 por cientoil 
lista nominal, yéetel maas 
táakmuk’ta’ab u propuestail u 
jelbesa’al bix u meyaj jala’ach 
te’el lu’umo’. 

Máax jo’olbesik Instituto 
Electoral y Protección Ciudadana 
del Estado (IEPC), Paula Ramírez 
Höhne, tu tsikbaltaj u mesasil 
registroil yanchaj ti’ u 18 kaajilo’ob 
Tutsipa Kuruxi Manuwe Tuxpan 
yéetel noj kaaje’, uts úuchik u 
ts’a’abalo’ob. 

Xmeyaje’ tu ya’alaj yáax 
juntéen úuchik u beeta’al ba’al 
beya’ tu lu’umil Jalisco. Beyxan 
tu chíimpoltaj úuchik u yóotik 
táakpajal kaaj tumen beyo’ leti’ ku 
jets’ik ba’ax ku taal u k’iin te’elo’. 
Tu tsolaj xane’, ba’ax chíikpaj ti’ 
consultae’ túuxta’ab Congreso local.

Tu ja’abil 2020e’, u wixárikail 
kaaj Tuxpan de Bolaños (Kuruxi 
Manuwe) tu k’áataj ti’ IEPC u 
béeyta’al u yéeya’al wa kaaj u 
k’áat u beet ba’al je’ex suuka’an 
u meyajtiko’, ba’ale’ tu’ux ka 

chíimpolta’ak normatividad ti’al u 
k’e’exel bix kun beetbil. 

Tu kaajil Bolañose’ yaan 
kex 7 mil máako’ob, ts’o’oke’ ti’ 
le je’elo’obo’ u 70 por cientoile’ 
wixárika u ch’i’ibal, yéetel u 
yalabilo’, mestizos.  

Kaaje’ tu jets’aj najmal u 
chíimpolta’al u sistemail gobierno, le 
beetik Bolañose’ leti’e’ yáax jaliscoil 
kaaj tu’ux kun chíimpoltbil jala’ach 
yéetel u suuka’anil kaaj, ts’o’oke’ 
lelo’ páayt’aan ti’al u yantal uláak’ 
kaajo’ob ka u beeto’ob xan lelo’.

Wixárika kaaje’ tu jets’aj u 
ch’a’anukta’al u meyajil jala’ach 
je’el bix suuk u chíimpoltike’ 

Ronaldo Medrano / lajornadamaya.mx
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